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•  НА КОНТРОЛЕ — 
ЗИМОВКА СКОТА
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СТРАНИЦА «ТВОРЧЕСТВО»

Т р у д я щ и е с я  С о в е т с к о г о  

С о ю з е !  Н а с т о й ч и в о  б о р и т е с ь  

з а  п р е т в о р е н и е  в  ж и з н ь  

р е ш е н и й  м а й с к о г о  П л е н у м а  

Ц К  К П С С !

Р е а л и з а ц и я  П р о д о в о л ь с т в е н 

н о й  п р о г р а м м ы  —  в с е н а р о д 

н о е  д е л о !
(Яз Призывов ЦК КПСС к 65-й годовщине Великой 

Октябрьской социалистической революции).
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П Е Р Е Д О В И К И  

Л Е С Н О Г О  Ц Е Х А
Бюро обкома КПСС, 

исполком областного Со
вета народных депутатов 
и президиум облсовпро- 
фа рассмотрели итоги 
социалистического со
ревнования леспромхо
зов, укрупненных бри
гад на лесозаготовках за 
девять месяцев и при
знали победителями: 

среди лесозаготовительных 
предприятий — коллектив 
Парабельского леспромхоза 
(директор т. Зайцев, секре
тарь парткома т. Бахарев, 
председатель профсоюзного 
комитета т. Пегов), выпол
нивший план по реализа
ции товарной продукции на 
105 процентов, вывозке дре
весины — на 121 процент, 
производительности труда 
— на 103 процента;

среди лесозаготовитель
ных бригад — коллектив 
бригадь( Ингузетского лес
промхоза (бригадир т. Храм- 
цов), выполнивший план за
готовки леса на 177 про
центов, добившийся выра
ботки на трактор 21.700 ку
бометров и на человека — 
6.800.

Этим передовым коллек
тивам присуждены перехо
дящие Красные знамена об
кома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и денежные 
премии. Отмечена также 
хорошая работа коллекти
вов Томского лесопромыш
ленного комбината, лесоза
готовительных бригад т. Ни- 
цына из Катайгинского лес
промхоза, т. Юркива из 
Белоярского и т. Князева 
из Каргасокского лесопро
мышленных комбинатов.

ИТОГИ УДАРНОЙ НЕДЕЛИ
Подведены итоги очеред

ной ударной недели на Том
ском лесопромышленном 
комбгшате. Среди раскряже
вочных бригад победителем 
вышла бригада П. Н. Дон
ца с Калтайского лесозаго

товительного пункта, вы
полнившая недельное зада
ние на 162,5 процента. Сре
ди коллективов по выработ
ке тарных комплектов пер
венство держит бригада 
Н; М. Глазкова с Томского 
лесопункта.

исследований Сибирского 
филиала ВКНЦ АМН СССР 
выступил директор Том
ского научного центра 
АМН СССР А. И. Потапов, 
е  научными докладами 
выступили академик АМН 
СССР Р. С. Карпов, член- 
корреспондент АМН СССР 
В. В. Пекарский, академик 
АМН СССР Ю. П. Ники
тин, доктор медицинских 
наук Н. М. Мухарлямов и 
другие.

О т ч е т н а я  н а у ч н а я  с е с с и я  

С и б и р с к о г о  ф и л и а л а  В К Н Ц  А М Н  С С С Р

Вчера в Томске начала 
работу первая отчетная на
учная сессия Сибирского 
филиала Всесоюзного кар
диологического научного 
центра АМН СССР, посвя
щенная 60-летию образова
ния СССР. В сессии при
няли участие член ЦК 
КПСС, первый секретарь

Томского обкома КПСС 
Е. К. Лигачев, член ЦК 
КПСС, заместитель мини- 

■ стра здравоохранения СССР, 
генеоальный директор
ВКНЦ АМН СССР,- акаде
мик Е. И. Чазов, секретарь 
обкома партии П. Я. 
^Слезко, директор Ин
с т и т у т а  профилактиче

ской кардиологии ВКНЦ 
АМН СССР, профессор F. Г. 
Оганов, руководители отде
лов ВКНЦ АМН СССР про- 
фессоры И. М. Мухарля
мов, М. Я. Руда, В. Н. Ти
тов, заместители председа
теля Сибирского отделения 
АМН СССР академики 
АМН СССР Ю. П. Ники

тин и К. Р. Седов, веду
щие ученые-кардиологи Си
бири и Дальнего Востока, 
главные кардиологи респуб
лик, краев и областей этого 
региона.

Вступительное ■ слово про
изнес академик Е. И. Ча
зов. С докладом об итогах 
и перспективах научных

Академик Е. И. Чазов по
сетил отдел профилактиче
ской кардиологии, экспери
ментальные лаборатории и 
другие подразделения Си
бирского филиала ВКНЦ 
АМН СССР, строящийся 
спорткомплекс «Томь». Бы
ли посещены также строя
щиеся объекты здравоохра
нения областного центра — 
родильные дома, поликли- 
йики, областная клиниче
ская больница. Состоялись 
беседы с руководителями 
строительных организаций 
и промышленных пред
приятий, возводящих эти 
объекты.

Вчера в зале заседаний об
кома партии и облисполкома 
академик Е. И. Чазов встре
тился с партийным и хо
зяйственным активом горо
да, руководителями и ве
дущими специалистами ор
ганов здравоохранения, на
учных учреждений и учеб
ных заведений г. Томска.

НА CHHMIiE: академик
Е. И. Чазов открывает пер
вую отчетную научную сес
сию Сибирского филиала 
ВКНЦ АМН СССР, посвя
щенную 60-летию СССР.

Фото Е. Лисицына.

РСФСР
БЕРЕЗОВКА (ПЕРМСКАЯ 

ОБЛАСТЬ). Достигнута вы
сокая скорость прокладки 
газовой магистрали Уренгой 
— Помары — Ужгород на 
участке трассы,_ которым 
руководит В. Маслаков из 
треста «Новосибирсктрубо- 
проводстрой». В соревнова
нии линейных технологиче
ских потоков этот коллек
тив — один.из лидеров. 
Последние метры труб на 
своем участке коллектив 
обязался уложить накану
не празднования 60-летия 
СССР.

ЛАТВИЯ
РИГА. Сберечь заготовлен

ный на зиму урожай помо
жет новый пенопласт, ко
торый разработали ученые 
Института химии древеси
ны АН Латвийской ССР. 
Его впервые начали приме
нять для утепления овоще
хранилищ в столице рес
публики. Состав наносится 
струей из шланга на сте
ны. Пенопластом можно 
также утеплять помещения 
животноводческих ферм, 
герметизировать крупные 
продуктовые холодильники-

/ /

У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т  Н А  С Е Л Е К о м у  н а  ф е р м е  в и д н е е
В Ы Е З А Н А Я  Р Е А А К Ц И Я  « К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И »  У  Ж И В О Т Н О В О А О В  З Ы Р Я Н С К О Г О  Р А Й О Н А

о  трудностях нынешнего года в земледелии сказано 
щюдостаточно. Да и другие заботы заслоняют их се
годня — заботы о будущем урожае. А  для животново
дов все только начинается. Кормовые запасы на зимов
ку меньше прошлогодних, для производства молока в 
ряде районов особенно ощутимым может оказаться 
недобор сочных кормов. В сентябре впервые за послед
ние годы произошло снижение надоев, «минус» дер
жится и в октябре. Итак, неотвратимый спад?

управились ко времени причинах, которые зависят 
строители и монтазкники. от людей, от просчетов, не- 

Но особо речь шла о субъ- досмотра или явной недис- 
ективных факторах, о циплинированности.

П о п а л и  в  с л о ж н у ю  с и т у а ц и ю

уступают прошлогодним. 
В моей группе все коровы 
доятся. Но суточный надой 
— 5,2 килограмма.

В нашем коллективе хро
мает дисциплина. Часто 
доярки и скотники опазды

вают на работу, некоторые 
увлекаются выпивками. 
Правда, с делом своим 
справляются, но распоря
док нарушается, а это при
водит к срывам в надоях.

Ф. ВИЗНЕР, председатель колхоза «Сибиряк>>:
Редакцию тоже волнует этот вопрос. Сегодня мы 

открываем рубрику «Ударный фронт. на селе. Выездная 
редакция «Красного знамени» у животноводов...». Ее 
цель' и форма работы — непрерывное исследование, 
анализ и сопоставление возможностей животноводче
ских коллективов, их опыта и резервов улучшения де
ла в УС.ЛОВИЯХ зимовки. Выездной маршрут — на от
стающие фермы. В пути подключаются представители , 
передовых коллективов, специалисты районных 
служб, партийные работники. После знакомства с- 
фермой происходит встреча с животноводами, разговор 
— на уровне рабочего собрания и одновременно пла
нерки с выводами и предложениями, обязательными к 
незамедлительному исполнению. Ведь кому, как не 
работникам ферм, виднее недостатки.

В таком именно ключе прошла беседа в минувшую 
субботу на Цыгановской молочной ферме колхоза 
«Сибиряк» Зырянского района. До последнего Времени 
эта ферма была ближе’ к передовым, стабильно рабо
тающим коллективам. А  сейчас получает надои более 
чем на килограмм меньше прошлогодних. Такое же 
отставание сложилось в целом по хозяйству.

— Да, мы нынче попали 
в сложную ситуацию. Она 
возникла уже в августе и 
сентябре. Из-за нехватки 
зеленых кормов стали пере
ходить на рационы, харак' 
терные для зимнего содер
жания. Это привело к ис
кусственному запуску части 
стада. Сказалось и то, что 
наполовину прошлогоднего 
урезана норма зернового 
фуража. ■

В обсуждении проблем, кроме работников фермы и 
руководителей колхоза «Сибиряк», участвовали заве
дующий сельхозотделом Зырянского райкома партии 
С. Е. Тен, главный зоотехник райсельхозуправления 
М. М. Ломов, зоотехник Богословской фермы колхоза 
имени X X II съезда КПСС А. X. Попова, доярки В. Ф. 
Митрофанова, 3. И. Шершнева.

И тем не менее вы виде
ли, что коровы сытые, спо
койные. Конечно, заранее- 
думали о зиме, убрали на 
корм все, что можно было, 
солому всю заскирдовали. 
Как выход из положения, 
по-особому готовим кормо
вую смесь, в ней 30 про
центов силоса, а остальное— 
солома. Но животные пое
дают эту смесь без остатка.

В с т р е т и л и с ь  д в а  к о л л е к т и в а
Животноводы Богослов

ской МТФ колхоза им. XXII 
съезда КПСС побывали на 
Цыгановской ферме 1:олхо- 
за «Сибиряк». Во всяком 
сравнении непременно бы
вают условности из-за 
сложного переплетения фа
ктов. Не все однозначно и 
в работе вышеназванных 
коллективов.

—‘ Различны масштабы 
производства. На Цыганов- 
сксй ферме 700 коров, на 
Богословской — 300. У пер
вых в этом году прибави
лось коров, у вто
рых стадо несколько сокра
тилось.

— Насыщенность скота 
на 100 гектаров сельхозуго
дий в «Сибиряке» выше 
без малого в три раза, чем 
в колхозе имени XXII 
съезда КПСС. Отсюда, по
нятно, неравные возможно
сти в обеспечении ферм 
кормами.

— Не одинакова техно
логия содержания стада; 
В Богословке действует 
давно отработанная, тради
ционная система: коровы на 
привязи, каждая доярка

ухаживает за небольшой 
группой коров, зная норов 
каждой буренки. В Цыгано
ве осваивается комплекс с 
промышленной беспривяз
ной технологией.

И тем не менее сегодня 
берется общий показатель 
— суточный надой от ко
ровы, который хара1:теризу- 
ет уровень трудового на
пряжения, дисциплины и 
организованности.

На Богословской ферме 
суточный надой выше про
шлогоднего и составляет 6,2 
килограмма.

На Цыгановской комплек
се надои от коровы на 1,3 
ки.дограмма ниже прошло
годней отметки.

Причины? Они в деталях 
вскрыты во взаимных бе
седах в ходе проверки, в 
выступлениях участников 
встречи. Чтобы не перечи
слять часто повторяющиеся 
доводы, сконцентрируем их. 
Все сетовали на сложные 
погодные условия нынеш
него года, на недостаток 
кормов и низкое их качест
во. Говорили о трудностях 
с размещением скота. Не

Не кривя душой, надо 
сказать: не в одних кормах 
причина. Y  нас в Цыганове 
произошел большой органи
зационный сбой. И при
шелся он как раз на пере
ходный период. Пришлось 
снять управляющего отде
лением за плохую работу, 
за пьянство. По этой при
чине убрали и заведующего 
фермой. Поставили сейчас 
молодого механизатора ком
муниста С. Н. Цыганкова. 
Ушла в декретный отпуск 
опытный зоотехник. Все 
это сказалось на организа
ции дела. То тут, то там 
недосмотр. Не секрет, что и 
в коллективе животноводов 
пошатнулась дисциплина,

не в полной мере соблюда
ется технологический рас
порядок. Надо было прав
лению, парткому, специа
листам крепче помочь но
вым руководителям. Но, как 
видно, слабая была помощь.

В общем-то коллектив ■ 
на ферме крепкий, много 
тут замечательных людей. 
Можно поправить полонсе- 
ние. За счет того, что ста
до у нас пополнилось не
телями, валовое произ
водство молока возросло. В 
четвертом квартале увели
чится количество растелов. 
Это даст прибавку в надо
ях. Думаю, что в ближай
шее время по продуктивно
сти ферма выйдет на уро
вень прошлого года. Сей
час открыли траншею с 
хорошим прошлогодним се
нажом, добавим в рацион 
травяной муки.

Чувствовалось, Ф. И. 
Визнеру ТРУДН9 было гово
рить, потому, что он ясно 
видел собственные просче
ты. И организационные не
урядицы можно было за
ранее устранить, и с кол
лективом фермы крепче 
поработать. Да и корма те, 
которые похуже, не следо
вало бы давать с первых 
дней зимовки.

Обошел острые вопросы и 
главный зоотехник колхоза 

Е. Швайко. Будь он вни
мательнее, многие непоряд
ки можно было сразу же 
устранить. Со стороны зоо
технической службы ос
лаблен контроль за состо
янием животноводства.

И з б а в л я т ь с я  о т  н а р у ш и т е л е й

на Чернова два года тому 
назад набрала группу не
телей, хорошо их раздоила. 
И вот результат: за 9 ме
сяцев этого года надой от 
каждой коровы 'составил 
3.036 килограммов. За год 
будет 3.500. Хороших пока-

такжезателей достигла 
Татьяна Лазарева.

Так что мы передаем эс
тафету в надежные руки, 
заботимся о повышении 
профессионального мастер
ства молодых животново
дов.

Д И С Ц И П Л И Н Ы

А. ГЕРАСИМОВ, фуражир Цыгановской МТФ:

— Вот тут Фадеева гово
рила о нарушении распо
рядка дня некоторыми до
ярками и скотниками. Осо
бо это заметно в трехряд
ном дворе. Некоторые даже 
нетрезвыми на работу хо
дят. Но она о них говори
ла так, словно по головке 
гладила. Дескать, с боль
шим стажем люди, много 
проработали и . сейчас ис
полняют свое дело. Ну, бы
вает, мол, некоторые нару
шают распорядок и выпив
кой грешат.

А  я считаю так; старые 
заслуги не дают права на
рушать дисциплину. И кое 
от кого надо избавляться. 
Потому как малейшее упу
щение большой вред делу 
приносит. Возьмем, к при
меру, раздачу кормов. 'Ус
тановлено, что корм надо 
раздавать в определенный 
час, одновременно. А в 
трехряднике это делают

кто когда вздумает. В од
них группах коровы уже 
едят, а в других—волнуются. 
Да и в комплексе неравно
мерно подают корма. В пер
вых рядах животные съезда- 
ют больше нормы, а другие 
на полуголодном пайке. 
Можно, выходит, быть с 
кормами, а молока много не 
возьмешь.

Летом на зеленом корме 
всякие сбои быстрее зату
шевываются. А  зимой ма
лейший срыв оборачивается 
большими потерями. Вот 
по халатности доярки Со
коловой в ее группе коров 
произошел спад надоев. 
Сколько дней уже прошло, 
а выправить не удается. 
Дисциплину, распорядок 
надо строго блюсти. А  кто 
не подчиняется порядкам, 
тому без стеснения надо 
указать на ворота. Цначе 
не будет проку.

К  О Л Л е  К Т  И В — В е  Л И К а  Я с и л а

к
в. МИТРОФАНОВА, доярка Богословской МТФ 

колхоза имени ХХП съезда КПСС, кандидат в члены 
обкома КПСС:

М е ш а е т  р а с х л я б а н н о с т ь

Н. А. ГРИГИРЯН, доярка Цыгановского комплекса:

— Правильно признал 
Федор Иванович: много мы 
потеряли молока из-за рас
хлябанности. ■ Какую уже 
неделю загнали скот во 
дворы, а многие поилки до 
сих пор не исправлены. Жи
вотные толкают друг друга, 
чтобы пробиться к поилке, 
где есть вода. Механик Ян- 
чев относится к делу спустя 
рукава, из-за пьянки редко 
появляется на работе. Мы 
сами моторы включаем, а 
механизмы плохо настрое
ны.

Корма неравно.мерно по
даются, часть коров не по
лучает установленную по 
рациону норму. А  это все 
сказывается на надоях.

О непорядках также го
ворила доярка трехрядного 
коровника 3. Фадеева. 
(Здесь стадо на привязном 
содержании).

— ■у нас вроде кормов 
хватает. Но из-за засухи 
трава не набрала нужных 
соков, поэтому сенаж, ' и 
силос по качеству намного

— Нам понравился поря- 
,док на Цыгановской фер
ме. Во дворах прибрано, и 
коровы чистые. Видно, что 
не только перед смотром 
марафет навели. И люди у 
вас старательные.

Но БОТ когда послушаешь 
других и о своих делах по
думаешь, то приходишь к 
убеждению: все зависит от 
нас. Великая сила — кол
лектив.

Кормовой рацион для 
дойного гурта у нас при
мерно такой же, Kaic и 
здесь. Может быть, у нас 
немного сытнее и качество 
кормов получше. Ocei^io 
мы были с зелеными кор-'* 
мами. И все-таки надои по 
нашей ферме выше, навер
ное, оттого, что меньше на
рушений распорядка. У нас 
дружный, сплоченный кол

лектив, как говорится; 
один — за всех, все — за 
одного. Нарушение трудо
вой дисциплины, техноло
гического распорядка у нас 
считается чрезвьшайным 
происшествием. Все актив
но участвуем в социалис
тическом соревновании. В 
центре общественно-поли
тической работы всегда 
полная информация о де
лах на ферме. Регулярно 
подводятся итоги соревно
вания.

Доярки старшего поколе
ния, такие, как А. Е. Ча- 
рыкова, Н. Н. Сафонова, 
В. Д. Слизкина, и другие, 
воспитыва70т достойную
смену. У нас работает ком
сомольско-молодежное зве
но. Молодые доярки следу
ют примеру своих настав- 
Н!од. Комсомолка Екатери-

Рачительные хозяева, убирая урожай с лугов и по
лей, тщательно продумывают, как его лучше использо
вать зимой. Речь идет о том, чтобы наладить перера
ботку кормов, обогащение рационов белковыми, мине
ральными и витаминными добавками.

На этих фермах добавки не применяются. Забыт та
кой способ, как простейшее запаривание муки местно
го крупного помола. А ведь известно, что при отсутст
вии запаривания 20 процентов зернового фуража не дает 
пользы, попадает в отходы.
_ Бочек нет, — объясняли доярки из Богословки.
— А  куда девали прошлогодние?
Никто не мог ответить на этот вопрос.
Фермы совсем не обеспечены микроэлементами, ми

неральными, белково-витаминными добавками.
Опыт прошлой зимы показал; немалым резервом в 

экономии кормов является подогретая вода на фермах. 
Пока об этом и речи никто не ведет.

Работники ферм ждут от «Сельхозтехники» расши
рения сферы услуг, быстрого настроя оборудования и 
исправления поломок. Местная станция по техобслу
живанию ферм действует недостаточно оперативно, 
графики посещения ферм часто нарушаются. Нарека
ния вызывает качество услуг.

И о прогулках стада. В день взаимопроверки все ста
до Цыгановского комплекса находилось на выгу-чьной 
площадке. А  во дворе, где привязное содержание, ко
ровы находились в стойлах.

— Мы еще не отвязываем их, — сказали представи
тели из Богословки.

В прошлую 31-1МУ на некоторых фермах скот ни ра
зу не выпустили на прогулку. Большой урон от этого 
молочному стаду.

Встреча с цыгановскими животноводами выявила 
серьезные упущения в работе, поверхностный подход 
к организации зимов1си со стороны специалистов кол
хоза. Складывалось впечатление, что здесь не проводят 
«дни животноводов». Редко бывает на. ферме главный 
зоотехник колхоза К. Е. Швайко. Сказывается и попыт
ка подстроиться под физиологический спад надоев, 
вот, мол, подойдет пора массовых отелов, тогда и кор
мов будем давать побольше и качеством получше. Хо
тя думать об организации раздоя новотельных коров 
и первотелок, о дифференцированном кормлении ко
ров с учетом их продуктивности надо постоянно. Не 
делать этого, — значит, попустительствовать неоргани
зованности и терять продуктивность.

В районе есть возмозкность покончить с отставани
ем уже в четвертом квартале. Больше прошлогоднего 
вводится в основное стадо нетелей — это главный ре
зерв. Однако расчеты на пополнение оправдаются толь
ко в том случае, если создать надлежащие условия. В 
колхозе «Сибиряк» ■ по вине монтажников (колхозные 
строители в эту субботу работали, а у монтажников был 
выходной..,) затягивается ввод новых помещений, по
этому дворы переполнены и, как всегда, страдает от 
этого ремонтный молодняк.

К сожалению, дорога на фермы д.пя многих партне
ров по агропромышленному комплексу не стала коро
че. Не стало еще для них животноводство ударным 
фронтом. Между тем ответственность всех, кто при
частен к производству молока, вполне зсонкретна. И 
помочь осознать ее — забота райкома партии, райис
полкома.

Спецкоры выездной редакции:
М. МАЛЬЦЕВ, 
Ю. ГРИШАЕВ.

Следующий выездной маршр1Т — в Ксжевников- 
ский район.

ш ш т т вт
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О Т Ч Е Т Ы  И  В Ы Б О Р Ы

Б е з  с к и д о к
у с п е х

Отчетно-выборное партийное собрание 
в медицинском учреждении — это своеоб
разный итог работы партийной организа
ции и всего коллектива по улучшению об
служивания населения, оказанию своевре
менной и квалифицированной помощи. 
Именно на это нацеливают медиков реше
ния съезда, партийные документы, и имен
но об этом шел заинтересованный раз
говор во время отчетно-выборного собра
ния коммунистов межвузовской больницы.

Возможно, кому-то и мо
жет показаться, что комму
нистам не стоило акценти
ровать внимание на недо
статках. Ведь коллектив 
больницы не на плохом 
счету, не раз побеждал в 
социалистическом соревно
вании, занимал ведущие ме
ста в смотрах. В достатке 
здесь и дипломов, и вымпе
лов, и почетных грамот. И 
все же ксЛтмунисты счита
ют иначе; принципиальное, 
деловое обсуждение итогов 
позволит добиться большего.

Значительно укрепилась 
материально - техническая

база больницы, она оснаще
на современным оборудова
нием. Закрепляются и про
фессионально растут кадры, 
совершенствуют работу мно
гие службы. Улучшили об
служивание больных в уро
логическом, хирургическом, 
глазном кабинетах. В то 
же время подчеркивалось, 
что в кабинетах ЛОР, ги
некологическом, неврологи
ческом еще много недостат
ков. А  ведь оказание спе
циализированной помощи — 
залог квалифицированного 
лечения.

Работать на современном 
уровне — значит повьппать

культуру обслзгживания, 
улучшать качество лечеб
ной помощи. Резервов у 
медиков тут немало. Ска
жем, чрезвычайно важны и 
актуальны диспансеризация 
больных, проведение проф- 
осмотров. Намного органи
зованней стали проводиться 
осмотры студентов первых 
курсов, бойцов студенческих 
строительных отрядов.

Как отмечалось на собра
нии, многое предстоит сде
лать по сокращению заболе
ваемости, связанной с про
студой. Не во всех учебньпс 
заведениях проявляют на
стоящую заботу об охране 
здоровья учащихся, и не ве
зде медицинские работники 
настойчиво заявляют о себе, 
подчеркнула в своем вы
ступлении коммунист Л. И. 
Кистенева.

Не удалось добиться кол
лективу и снижения инфек
ционных заболеваний. Но 
сдвиги возможны, говори
лось в отчетном докладе се
кретаря партийной органи
зации Н. И. Кузнецовой, ес
ли администрация, партий
ное бюро, все работающие 
энергичней возьмутся за де
ло.

На коллективное обсуж

дение коммунистов вьшо- 
сятся многие проблемы. 
В повестке дня партий- 
ньпс собраний — вопросы 
улучшения лечебно-про
филактических мероприя
тий, повышения деловой 
квалификации и идейно-по
литического уровня, совер
шенствования качества об
служивания. На заседаниях 
партийных бюро заслуши
вались отчеты главного вра
ча, других коммунистов, об
суждались итоги социали
стического соревнования, 
практика руководства обще
ственными организациями.

Вопросы ставились злобо
дневные, но, как самокри
тично признавали выступа
ющие, контроль за их вы
полнением не всегда был 
действенным^ Больше бы 
спроса требовалось и за вы
полнение уставных обя
занностей. Некоторые ком
мунисты допускали недис
циплинированность. Спра
ведливая критика прозвуча
ла, например, в адрес ком
муниста О. П. Воскресен
ского, который и на собра
ниях как гость, и политин
форматор неважный.

Пополнению своих рядов 
уделяла большое внимание 
партийная организация. В 
партию принимают моло
дых, энергичных работни
ков, в основном комсомоль
цев. Вот и нынче кандида
тами в члены КПСС приня
ты комсомольские активи
сты С. В. Моисеев и М. В. 
Ушатая. Есть резерв и на 
будущее.

Обновление коллектива 
заставляет улучщать поли
тико-воспитательную работу, 
соверщенствовать идеологи
ческую учебу. Различными 
формами обучения охваче
ны все работники больницы. 
Действуют школы научного

коммунизма, экономических 
знаний, комсомольского об
разования, всевозможные 
семинары.

Отмечалась высокая ак
тивность проведения еди
ных политдней. Но выска
зывались справедливые за
мечания в адрес общества 
«Знание> — лекции нередко 
переносятся, причем в по
следний момент.

Действия партийной орга
низации в отчетный период 
были направлены и на по
вышение боевитости общест
венных организаций. Серь
езней стал работать проф
союзный комитет. Больше 
стало уделяться внима
ния социалистическому
соревнованию, организа
ции свободного времени. 
Регулярно проводятся вы
ставки, коллективные выхо
ды в зрелищные учрежде
ния, репетиции участников 
художественной самодея
тельности. Более массовы 
теперь и спортивные состя
зания.

Подчеркивалась необходи
мость повысить требова
тельность к работе комсо
мольской организации, груп
пы народного контроля, сде
лать по-настоящему боевой 
стенную печать.

Коммунисты признали ра
боту партийной организации 
удовлетворительной. Много 
добрых слов высказали они 
в адрес секретаря партий
ной организации Н. И. Куз
нецовой, которая со всей от
ветственностью выполняла 
свое поручение. Участники 
собрания пожелали новому 
составу бюро во главе с 
вновь избранным секрета
рем Н. В. Ковшаровой про
должать добрые традиции, 
добиваться большей боеви
тости.

Н. ГУБСКАЯ.

«Орошу отметить партийное отношение к работе...»
Это письмо было зачитано на отчетно-выборном пар

тийном собрании в школе № 30 г. Томска, Его автор 
- t  коммунист А. И. Муравьева — по состоянию здоровья 
не смогла прийти в этот день в школу.

Дорогие товарищи, в этот 
ответственный в жизни 
школы день мне очень хо
чется быть с вами, обсуж
дать насущные задачи ком
мунистов, но болезнь не по
зволила.

Последнее время я стара
лась не отрываться от род
ного коллектива, и партий
ная организация подобрала 
такие поручения, которые 
помогли мне быть в курсе 
дел школы. Я принимала

участие в подготовке во
проса к партсобранию о ра
боте с трудными детьми, 
выступала на сборе пионер
ской дружины и в пионер
ских отрядах.

Прошу отметить партий
ное отношение к работе 
старшей пионервожатой Га
лины Николаевны Минько- 
вой. С утра до вечера она в 
работе с пионерами. Глубо
кое впечатление на меня 
ирскиэвел сбор, посвящен

ный 60-летию Всесоюзной 
пионерской организации име
ни В. И. Ленина. Он проходил 
в клубе железнодорожников, 
присутствовало около 500 
пионеров и много гостей. 
Сбор был проведен так ин
тересно и организованно, что 
ни гости, ни дети не заме
тили его продолжительности.

Отличает высокое педа|Го- 
гическое мастерство и дру
гих коммунистов школы. 
Недавно принимали в чле
ны партии молодого препо
давателя русского языка и 
литературы Светлану Геор
гиевну Алексееву, секретаря 
учительской комсомольской

организации. Я тогда сказа
ла и сейчас хочу повторить, 
что Светлана Георгиевна ра
ботает с огоньком, а эта 
черта очень важна для 
коммуниста.

Учитель видит свой долг 
не только в то'м, чтобы дать 
знания ученику. Он воспи
тывает, закладывает в ду
ши детей благородство, чут
кость, готовность прийти на 
помощь нуждающемуся. Та
кой знаю коммуниста Алек
сандру Михайл01вну Жуко
ву. Пионеры-тимуровцы , из 
ее 7-го «б» класса ^Оксана 
Грецкая, Вера Чубарова, На
дя Емельянова, Сережа Соко

ленко, Андрей Дьяконов с 
огромной душевной тепло
той, даже в летние канику
лы, вот. уже второй год ока
зывают мне большую по
мощь в домашних делах, 
всегда поздравляют с празд
никами, с днем рождения.

Примером для них __ слу
жит Александра Михайлов
на. Очень занятый человек, 
она находит время навес
тить меня, проверить работу 
тимуровцев, рассказать о 
школьных делах.

Партийная организация 
всегда будет работать по- 
боево.му, когда каждый ком
мунист ответственно выпол
няет свой долг.

Х Р О Н И К А  
ПАРТИЙН01/1 
-Ж И ЗН И  .

План двух лет 
пятилетки— досрочно

Более 80 бригад, 1.800 ра
бочих предприятий Ленин
ского района взяли обяза
тельство в честь 65-11 годов
щины Великого Октября 
досрочно выполнить план 
двух лет пятилетки. Так, 
бригада грузчиков лесопро
мышленного комбината,
возглавляемая И. С. Ващу
ком, решила отгрузить 
сверх годового задания 3 
тысячи кубометров пилома
териалов. Выполнить план 
к 7 ноября решили бригады 
участка нймазки завода ре
зиновой обуви В. А. nyisa- 
ко. монтажников треста 

Томсктрансстрой» Н. В.
Кравцова. •

Бюро райкома КПСС 
одобрило инициативу этих 
бригад, передовиков произ
водства и рекомендовало 
партийным и профсоюзным 
организациям, пуководите- 
лям предприятий усилить 
работу по достойной встре
че праздника Великого Ок
тября.

шения майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, в до
статке припас корма для 
общественного животновод
ства. Подготовлены к зиме 
скотопомещения, уже в пе
реходный период достигну
та более высокая продук
тивность скота в сравне
нии с соответствующим пе
риодом прошлого года.

Определив возможности 
экономного и рационально
го использования кормов, 
их переработки в кормоце
хах, дальнейшего внедре
ния бригадного подряда, 
мер материального и мо- 
рально-го поощрения живот
новодов и механизаторов, 
занятых на фермах, кол
лектив хозяйства решил по
лучить от каждой коровы 
за зимний период не менее 
1.600 килограммов молока, 
среднесуточные привесы 
не менее' 450 граммов. На 
основе роста продуктивно
сти будет продано государ
ству молока и мяса боль
ше, чем прошлой зимой.

Бюро Колпашевского гор
кома КПСС одобрило обя
зательства коллектива сов
хоза и предложило секре
тарям партийных, профсо
юзных организаций, руко
водителям хозяйств широко 
обсудить и поддержать ини
циативу чажемтовцев.

Р А Б О Ч А Я  Д И Н А С Т И Я -
О П О Р А  Т Р У Д О В О Г О  К О Л Л Е К Т И В А

Сем ейны й

Ответ делом

Учиться 
у передовиков

в  трудном положении 
оказался коллектив Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината — недостат
ки в организации производ
ства привели к значитель
ной задолженности в вы
полнении планов. Указав 
на это, бюро Каргасокского 
райкома партии отметило, 
что руководители предприя
тия, партийный комитет 
плохо распространяют опыт 
Новоюгинского ЛЗП. Весо
мый вклад в успех этого 
коллектива внесли комсо
мольско-молодежная ук
рупненная лесосечная бри
гада тов. Ушакова и тран
спортный комплекс тов. 
Глухова, выполнившие план 
двух лет еще в конце пер
вого полугодия. Новоюгин- 
ские лесозаготовители ре
шили сверх годового плана 
заготовить и вывезти 9 
тысяч кубометров, произве
сти 4 тысячи кубометров 
деловой древесины.

Превзойти
результаты прошлой 

зимовки
Коллектив совхоза «Ча- 

жемтовский», выполняя ре-

В коллективах предприя
тий лесной и деревообраба
тывающей промышленности 
и лесного хозяйства, а так
же в школах таежных по
селков прошли собрания 
по обсуждению обращения 
участников областного coj- 
вещания рабочих династий.

Многие бригады, мастер
ские участки обязались, до 
конца года восполнить до
пущенное отставание и вы
полнить установленный
план. А передовики произ
водства решили перевыпол
нить ранее принятые соци
алистические обязательства. 
Лесозаготовительная брига
да Ингузетского леспромхо
за, где бригадиром А. М. 
Храмцов, наметила новый 
рубеж: к 60-летию образо
вания СССР заготовить 
сверх плана 25 тысяч кубо
метров древесины, а всего 
за пятилетку 500 тысяч 
кубометров. Машинист
трелевочной машины ЛП-18 
из Комсомольского лес
промхоза В. А. Носков
обязался к 7 ноября вы
полнить годовой план 
и до .конца года стре- 
левать 16 тысяч кубо
метров древесины. Эту 
инициативу поддержали
машинисты трелевочных 
машин И. Я. Совеня, В. Н. 
Яковлев.

С т о  П  А  Л  Ь  Щ  И  К
у  Василия Иосифовича 

Шипунова, рабочего цеха 
№ 8 Томского лесопро
мышленного 1:омбината, 
две специальности. Он опе
ратор узла антисептирова-

ния и стропальщик. На 
этих важных участках 
технологического *npo4ecca 
показывает умение и зна
ние дела.

— Надежно трудится, —

с уважением говорят о нем 
в цехе. А  недавно комму
нисты оказали ему высо
кое доверие: он принят
кандидатом в члены КПСС.

Фото В. Кровельщикова.

По следам наших выступлений

« З А Г А Д К И  В Ц И Ф Р А Х »
На эту критическую кор

респонденцию, опубликован
ную в «Красном знамени» 
28 августа, ползшей ответ 
от первого секретаря Те- 
гульдетского райкома
КПСС В. Н. Тимошенко. 
Он сообщил, что коррес
понденция обсуждена на 
совещании специалистов 
управления сельского хо

зяйства. Главному зоотех
нику М. Ильяшевичу и 
главному бухгалтеру
Л. Юдиной указано на бес
контрольность подведомст
венных им служб совхоза 
« Тегульдетский ».

Организована проверка 
зоотехнического учета и 
бухгалтерской отчетности в 
совхозе. Акт проверки и

рекомендации районных 
специалистов обсуждены со 
специалистами хозяйства. 
Этот вопрос обсужден и на 
заседании исполкома рай
совета народных депутатов.

Принимаются меры и по 
наведению порядка при 
сдаче молока на завод. По 
управлению сельского хо
зяйства издан приказ, обя
зывающий руководителей 
совхозов при реализации 
про'дукции строго руковод
ствоваться соответствующей 
инструкцией и нормами 
ГОСТа.

р а з г о в о р
с  Георгием Филимонови

чем мы договорились встре
титься в конце смены, и 
он не застави.т себя ждать.

— Вон он, ваш Войнов,— 
кивнула в сторону BojxjT 
диспетчер.

МАЗ вкатился на терри
торию гаража. Водитель 
дружески улыбнулся и под
мигнул, что должно было 
означать; «А  вот и я. Все 
в порядке».

Впервые Георгия Фили
моновича я видел на сове
щании представителей ра
бочих д1шастий лесной 
промышленности области. 
Выступая тогда перед уча
стниками совещания, ста
рый водитель лесовоза с 
Томского лесопромышлен
ного комбината сказал:

■— Наш общий семейный 
стаж работы превысил 80 
лет. Не теряйте рабочей 
гордости, всегда повторяю я, 
и мы решим все проблемы.

Войнов из тех, чья 
юность пришлась ка тяж
кие годы Великой Отечест
венной войны.

...Скользя по мокрой гли
не, лошади натягивают по
стромки, и очередное брев
но показывает из воды лос
нящийся бок. Коногоны под
бадривают коней срываю
щимися мальчишескими го
лосами, помахивают вере
вочными плетками, и лоша
ди убыстряют шаг. Бревно 
скользит по покатам, под
нимается по ним в шта
бель. Один из пацанов — 
Егорка Войнов (Егоркой 
его звала мать). Малому 
в школе бы учиться. Но 
лес нужен разрушенному 
войной народному хозяй
ству. Подростки трудились 
вместе с женщинами и 
стариками.

Коногон — первая рабо
чая профессия Георгия Фи
лимоновича Войнова. Леса 
требовалось все больше и 
больше — восставали из 
пепла города и селения, 
нужны были шпалы для 
железных дорог, рудстой- 
ки для шахт, пиломате
риалы для лесной промы
шленности. На лесосеки 
пришла новая техника. Ге
оргий Войнов оказался в 
числе тех, кто должен был 
внедрять эту технику. Он 
приехал в Тимирязевский 
леспромхоз и поступил 
учиться в ФЗУ на мотори- 
cta электропил.

Это была настоящая тех
ническая революция. Вме
сто л ^ к а  и поперечной 
пилы на лесосеке встали 
вагоны передвижных элек
тростанций ПЭС-12-200, ти
шину тайги нарушил треск 
двигателей, 'черными рези
новыми жгутами оплели 
лесосеку электрокабели.
(Это потом, значительно 
поздно появятся в тайге 
бензомоторные пилы). На 
трелевке леса лошадей за
меняли газогенераторные 
тракторы КТ-12. Старые, 
малограмотные _ лесорубы, . 
которые привыкли к руч
ному труду, не хотели рас
ставаться с привычным ин
струментом. Вся надежда 
была на молодежь. И она 
пошла учиться. Послали на 
курсы электромехаников и 
Георгия Войнова.

Совсем молодым парень
ком выполнял Георгий от
ветственную работу был 
механиком передвижной 
электростанции. Энергией, 
которую давала эта стан
ция, питались лебедки вер
хнего склада. Они треле
вали лес на ’ расстоянии до 
одного километра. Здесь же, 
на складе, производились 
раскряжевка древесины на 
сортименты, .отгрузка на 
узкоколейную железную 
дорогу. Словом, в те годы 
сделан был первый проб
ный шаг к механизации 
лесозаготовок.

Обо всем этом сыновья 
Георгия Филимоновича зна
ют по рассказам отца и его 
товарищей. Сами они роди
лись и выросли в лесных 
поселках под Томском. 
Вальщики, водители лесо
возов, трактористы — люди 
этих профессий знакомы 
им с детства. Не случайно 
и сами они связали свою 
жизнь с лесной промыш
ленностью.

Когда в родительский 
дом собираются сыновья со 
своими женами и детьми, у 
Марии Давыдовны много

хлопот. Но эти хлопоты ей 
в радлсть. Какая мать не 
ГОРД11ТСЯ своими детьми!
А у Марии Давыдовны три 
сына — один к одному, — и 
все трое переняли отцов
скую профессию — стали 
шоферами. Так что у главы 
рода — Георгия Филимоно
вича — общие интересы с 
сыновьями. Тем более двое 
работают рядом с ним на 
Томском лесопромышлен
ном комбинате. Всей семь
ей Войновы собираются не 
так уж часто. Всякий раз 
у кого-нибудь неотложные 
дела, но по большим празд
никам непременно слета
ются в родительский дом.

Семейные разговоры...
Они всегда наполнены осо
бым смыслом, заставляют 
соизмерять свои поступки и 
дела с опытом родителей. 
Случается, возникают и 
спорные проблемы: и жиз
ненные, и профессиональ
ные. И тогда они решаются 
сообща. Неистощимая тема 
для разговоров — автодело.

— Недавно в журнале 
«За рулем» прочитал я вот 
о чем... — скажет один из 
братьев. К этой теме никто 
из мужчин не останетс.ч 
равнодушным — ведь все 
водители. Ну, а у женщин 
свои интересы •— у всех де
ти. Пока только Александр 
отстал — один пацан у не
го растет, а у остальных 
братьев как по заказу — по 
сыну и по дочери.

Для отца с матерью все 
сыны одинаково дороги. 
■Усадит их Мария Давыдов
на за семейный стол и не 
наглядится. Старший — 
Виктор. Ему тридцать. Вы
рос он на лесопункте в Ба- 
сандайке. Оттуда ушел в 
армию. В юности Виктор 
мечтал стать столяром-плот- 
ником. . Даже специальное 
училище закончил. Но пос
ле службы стал все-таки 
шофером. Сейчас водит ав
толесовоз, обслуживает в 
лесопильном цехе- сортиро
вочный стол. Здесь же ра
ботает и жена Виктора. Она 
в восьмом цехе бракером 
по выпуску пиломатериа
лов на экспорт.

Все знакомо здесь и для 
Николая — среднего сына. 
Он ведь тоже работал на 
сортплощадке. Вернувшись 
из армии, Николай избрал 
для себя поначалу профес
сию крановщика. Работал 
на рейде комбината. Про
стора здесь больше — при
чалы,,, , река, баржи! Непло
хой крановщик получился 
из Николая, но, спустя не
сколько лет, и он пересел 
на автомашину. Решил 
поддержать семейную тра
дицию. Сейчас в одном га
раже с отцом работает. Че
ловек он прямой, не терпит 
равнодушия, активно уча
ствует в жизни коллектива. 
Николай — член партии.

Самый младший из брать
ев — Александр. Он, как и 
старшие, отслужил в ар
мии, женился, растит сына. 
Свой путь он начал отсюда, 
с лесопромышленного ком
бината. ■ '

Больше тридцати лет ру
ка об руку идут Георгий 
Филимонович ■ с Марией 
Давыдовной.

Во 2-м поселке на Чере- 
мошниках хорошо знают и 
Георгия Филимоновича, и 
Марию Давыдовну, и их 
сыновей. Сыновья построи
ли свои дома рядом с ро- 
AHTejyaCKMM. Войновы живут, 
как все рабочие. комбина
та, трудятся, занимают
ся подсобным хозяйством: 
садят картошку, держат 
свиней. Сам Войнов даже 
овец умудряется выращи
вать. Все это, конечно, тре
бует дополнительного тру
да. Но и отец, и сыновья 
не боятся работы. И в этом 
их сила.

Зеленый домик Георгия 
Филимоновича для моло
дой поросли Войновых, для 
внуков, — самое гостепри
имное место на земле. Сей
час начался учебный год, 
и ребятишкам прибави
лось забот. У  Виктора Сла
вик в третий класс пошел, 
дочь Ольга — в первый. У 
Николая еще дошколята — 
шестилетняя Леночка и 
двухлетний сьш. Звенят 
детские голоса в дедушки
ном доме.

п. колотовкин.

Внимание: 

интересный опыт С о л о м а  п а х н е т ... х л е б о м
Улучшить питательные 

свойства соломы, входящей 
в рационы кормления жи
вотных, смогли в хозяйствах 
Саратовской области с 
помощью обыкновенного 
жидкого аммиака. Новое 
применение препарат, изве
стный больше как удобре
ние, нашел здесь благодаря 
тому, что по многим обла
стям Поволжья пролег путь 
аммиакопровода Тольятти — 
Одесса. v

Внешне все выглядит 
очень просто: автомобиль с 
цистерной аммиака подъез

жает к потемневшей от вре
мени скирде, операторы 
«Сельхозхимии» шлангами- 
иглами пронзают ее в не
скольких местах, накрыва
ют слежавшуюся солому по
лиэтиленовым пологом и 
включают компрессор. Че
рез некоторое время солома 
заметно светлеет и, наконец, 
становится золотисто-жел
той.
■ — Эти стога обработали 
две недели назад, — кивает 
на «помолодевшие» скирды 
председатель колхоза имени 
Карла Маркса Калининского

района П. Булгаков, — и 
представьте, они начали 
сейчас пахнуть свежеиспе
ченным хлебом. Под дейст
вием аммиака возрастает 
питательная ценность раз
мягченной соломы, а содер
жание в ней протеина уве
личивается по крайней ме
ре в два раза. Животные 
охотно едят такую солому 
без запаривания или какой- 
либо другой обработки. 
Приче.м рационы кормов 
остаются прежними, а каче
ство улучшается. Опыт по
казывает, что использова

ние этой соломы в смеси с 
силосом позволяет увели
чить суточные привесы жи
вотных почти на двадцать 
процентов. Поэтому в этом 
году хозяйство заготовит 
свыше трети всех грубых 
кормов в виде аммиачной 
соломы.

Директор Поволжского на
учно-исследовательского ин
ститута животноводства и 
кормопроизводства А. Лав
ренченко при встрече рас
сказывал:

— Новая технология ам- 
монизаций грубых кормов

— дело довольно простое и 
перспективное. Расход пре
парата на обработку соломы 
сравнительно небольшой, а 
экономические выгоды от 
применения в хозяйствах 
весомые: на один рубль зат
рат приходится по 7 — 8 
рублей чистой прибыли 

Новый метод обработки 
соломы все шире распрост
раняется в хозяйствах обла
сти. Кормозаготовители с 
помощью механизированных 
отрядов «Сельхозхи.мии» на
мереваются уже в этом году 
обработать таким способом 
250 тысяч тонн соломы.

В. ЯКОВЛЕВ, 
корр. ТАСС.

Саратов.

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

Т и А с  У Р

Б О Л Ь Ш О Й

Н А У Ч Н Ы Й

И Н Т Е Р Е С

Высшая аттестационная 
комиссия утвердила в уче
ной степени доктора физи
ко-математических наук
Н. С. Несмелова, начальни
ка научно-исследовательско
го сектора ТИАСУРа.

Докторская диссертация 
выполнена на кафедре фи- 
зггческой электроники, воз
главляемой профессором
Г. А. Воробьевым, . и яви
лась результатом многолет
ней работы в области физи
ки ще.лочногалоидных кри
сталлов в сверхсильных 
электрических по.лях. Но
вые явления, возникающие 
в них, описанные в док
торской диссертации Н. С. 
Несмелова, составляют но
вую отрасль Б физике ди
электриков.

Полученные данные вы
звали интерес у научной об
щественности. Н. С. Несме- 
лов в своей работе широко 
привлекал студентов. Их 
дипломные работы получи
ли высокие оценки.

О Т Ч Е Т  

О  Ш Е Ф С К О Й  

Р А Б О Т Е

Институт шефствует над 
пятью школами, тремя
ГПТУ Томска и приборо
строительным техникумом. 
Р1а едином пблитдне, посвя
щенном усилению связей
трудовых коллективов с об
щеобразовательной школой 
и профтехучилищами, со
трудники института отчитД- 
лг}сь перед товарищами о 
своей работе.

Профориентация школь
ников, политико-воспита
тельная работа, создание 
кружков в школах и ГПТУ 
— основные направления 
деятельности шефов. Наи
более успешно . ведет эту 
работу факультет элек-. 
тронной техники. В школе _ 
№ 47 он организовал педа
гогический отряд, читает 
лекции для учителей и ре
бят. Сотрудники и студен
ты факультета помогли 
оборудовать кабинет физи
ки и радиофицировать шко
лу.

Совместные вечера отды
ха, лыжные походы, рейды 
по охране порядка, экскур
сии по вузу регулярно про
водятся со школьниками и 
учащимися ГПТУ.

Приборострои т е л ь н о м у  
техникуму факультет уп
равления помог оборудовать 
учебную аудиторию ком
плектующими изделиями 
для макетной установки 
промышленного телевиде
ния. Сотрудники НИИ авто
матики и электромеханики 
ведут в техникуме занятия 
по программированию.

В Ы Ш Л И  

Н А  Л Ы Ж Н Ю

8 октября первый раз в 
этом сезоне вышла на лыж
ню сборная команда со
трудников института по 
многоборью ГТО. В составе 
команды — преподаватель 
кафедры высшей математи
ки Т. П. Романькова, науч
ный сотрудник НИИ АЭМ 
Б. И. Мисевичус и другие 
спортсмены. Тренирует их 
Н. П. Прушинская, старший 
преподаватель кафедры 
физвоспитания.

В К Л А Д

С Т У Д Е Н Т О В

76 парней и девушек ра
диотехнического факультета 
из тех, кто работал на по
лях и зернотохсах Перво
майского района, награжде
ны почетными грамотами 
за ударный труд. Б том, что 
колхоз «Рассвет» первым в 
районе убрал урожай зерно
вых, есть заслуга и тиасу- 
ровцев. В сельскохозяйст
венном отряде санитарными 
инструкторами работали ре
бята из Томского медицин
ского института. Которые 
многое сделали д.ля того, 
чтобы улучшить ''•'■ловия 
быта студентов.

Отряду радиотехнического 
факультета также вручены 
почетная грамота и благо
дарственное письмо Перво
майского райкома КПСС.

И. СИНЯЕВА.

1 И В ваВ Ш Н 1
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По итогам третьего квартала коллектив Томского 
речного порта стал лидером соревнования в Западно- 
Сибирском речном пароходстве и представлен на класс
ное место среди предприятий Минречфлота РСФСР.

— Что важно для бесперебойной работы транспорта? 
— спрашивает Николай Беляков. — Думаю, прежде все
го — надежный берег...

Что ж, берег, на котором трудится Николай Иванович 
и возглавляемый им коллектив, всегда надежен. Укруп
ненная комплексная бригада докеров Томского речпорта 
безукоризненно обслуживает грузовые причалы, обеспе
чивает своевременную погрузку судов.' Если бы так же 
работали все остальные транспортные звенья, дальние 
грузоперевозки в нашей области перестали бы быть про
блемой. Высокая рабочая сознательность — вот главная 
отличительная черта Николая Белякова, - коммуниста, 
депутата областного Совета.

Рисунок в. Лазарева.

Уполномочен удостоверить

. . . Е щ е  н а  б е л о ш  

в а т м а н е  п о к а

Совсем недавно на пре
тензии сельских жителей 
области по поводу плани
ровки и внешнего вида де
ревенского дома специали
сты-архитекторы ничего не 
могли возразить. Не было 
такого проекта, который 
бы. учитывая особенности 
местного климата, кресть
янских традиций и доступ
ных местных материалов, 
мог служить образцом.

Теперь положение изме
нилось. Отвечая делом на 
требование Продовольствен
ной программы увеличить 
на селе долю сборного до
мостроения. институт
«Томскгрэжданпроект» го
товит рабочие чертежи не
скольких вариантов 'жилиш 
усадебного ' типа. Главная 
особенность проектов та,

что они учитывают город
ской опыт (в частности, 
управления «Химстрой»).

— Из деталей, которые 
предполагают применять 
архитекторы, — говорит за
ведующий отделом по де
лам строительства и архи
тектуры облисполкома В. Ф. 
Косоногов, — дома можно 
будет' возводить очень бы
стро — за два-три дня.

— У  сельского жителя,—
подчеркнул он, — будет
возможность выбора: он
может предпочесть дом из 
бруса, арболита, кирпича.

Остается добавить, что 
типовые эксперименталь
ные дома будут возведены 
в селе Зоркальцеве. И нач
нется строительство уже в 
1983 году.

С. УЛАМРИН.

Многообразны обязанно
сти работников нотариаль
ных контор страны. Еже
годно в них совершается бо
лее 21 миллиона нотари
альных действий. Назовем 
лишь основные; засвиде
тельствование верности ко
пий документов, удостовере
ние договоров, завещаний, 
доверенностей, принятие мер 
к охране наследственного 
имущества и выдаче свиде
тельств о праве на наслед
ство, совершение исполни
тельных надписей на при
нудительное взыскание раз
личного рода задолженно
стей...

За последнее десятилетие 
число контор в нашей обла
сти удвоилось. Сегодня их 
11. Две—-в Томске. Есть в 
городах Асине, Стрежевом, 
Колпашеве, Парабельском, 
Каргасокском, Кривошеин- 
ском и других районах. В 
минувшем году к услугам 
нотариальных контор обра
щалось более ста тысяч гра- 
гкдан. Совершено около^ 45 
тысяч нотариальных дейст
вий.

Все знают, что нотариус— 
профессия древняя. На 
страницах старинных рома
нов часто встречаем мы 
описание довольно стран
ных, сухих и загадочных 
фигур нотариусов, далеких 
от простых человеческих 
переживаний. Однако совре
менный нотариус — это 
чуткий человек, высококва
лифицированный юрист, от
ветственный работник госу
дарственного аппарата, на
дежно защищающий инте
ресы государства и права 
граждан.

14 нотариусов работают в 
конторах области, и все 
имеют хорошую юридиче
скую подготовку. Есть среди 
них ветераны, проработав
шие более 30 лет. Еще в 
1948 году приехала в Томск 
после юридического инсти
тута Софья Андриановна 
Емлевская. С тех пор и ра
ботает Б Первой Томской 
государственной нотариаль
ной конторе. Здесь много 
посетителей с утра и до ве
чера. У  всех разные нуж
ды. Кому-то надо засвиде
тельствовать верность копии 
документа. Других приво
дит несчастье, смерть близ
ких. Любые нотариальные 
действия (а в первой конто
ре оформляют наиболее 
сложные) коллектив, воз
главляемый Софьей Ан
дриановной, выполняет точ
но и в срок.

Прекрасно знает свое дело 
Нина Григорьевна Завьяло-

В  ок тя бр е  1922 года  С ов ет  Н а р о д н ы х  К ом иссаров  
Р С Ф С Р  п р и н я л  П о ло ж ен и е  о  государственном  нотари а
те , Д ор ев олю ц и он н ы е  н ота р и альн ы е  кон торы  п р ев рати 
л и  свое сущ ествован ие. В  качестве государственного  о р 
ган а  возн ик  новы й  нотарнат. У ж е  в  1923 го д у  в  Р С Ф С Р  
б ы ло  создано о к о ло  400 контор- Д альн ей ш ее  разви тие  
советского нотариата  тесн о  связан о  с  соверш енствовани
ем  органов  ю стиции. 19 и ю ля  1973 года В ерхов н ы й  С о 
вет  С С С Р  п р и н я л  З ак он  «О  государственном  нотари ате ».

ПОСВЯЩЕНИЕ В ОПЕРАТИВНИКИ

У  мемориала боевой и 
трудовой главы томичей в 
Лагерном саду состоялись 
торжественный митинг и 
вручение удостоверений
членам оперативного отряда 
ДНД политехнического ин
ститута.

Десять лет существует в 
ТПИ комсомольский опер
отряд. И каждый год про
водится торжественное по
священие первокурсников, 
вставших на охрану обще
ственного порядка. На ми- 

-----------------

тинге выступили второй 
секретарь райкома КПСС 
В. С. Абрамов, начальник 
Кировского РОВД В. Я. 
Костин, ректор политехни
ческого института, профес
сор И. П. Чучалин. .Луч
шим оперативникам были 
вручены грамоты.

Сразу после митинга бо
лее шестисот студентов 
ТПИ вышли в рейд по рай
ону.

И . Б О Г Д А Н О В А .

ва, пришедшая в нотариат в 
1945 году. К ней приходят и 
просто за советом. Порою 
она помогает урегулировать 
возникший семейный кон
фликт. Нина Григорьевна 
всегда даст правильный со
вет, а если нужно, то съез
дит к больному на дом и по 
его просьбе окажет необхо
димую правовую помощь. 
Свой опыт она передает мо
лодым нотариусам области.

Инициатива и творческий 
подход к выполнению слу
жебных обязанностей ха
рактерны для нотариусов 
первой конторы Н. С. Кузь
миной, 3. Н. Сафоновой и 
консультанта Л. И. Хлебни
ковой. Они тщательно вы
ясняют намерения граждан, 
знакомят их с законода
тельством, разъясняют пра
ва и обязанности. Всегда 
бдительны и принципиаль
ны.

Выполняя требования за
кона, нотариусы не однаж
ды пресекали попытки нече
стных граждан засвидетель
ствовать копии поддельных 
документов, выдать сделку 
купли-продажи за дарение, 
уменьшить уплату государ
ственных пошлин. Нотариус 
всегда на посту, на страже 
интересов государства. Он 
прав, когда требует соблю
дать букву и дух закона. 
Однако, защищая права. 
граждан и предприятий, ос
тается образцом чуткого и 
внимательного отношения к 
людям.

И нотариальная практика 
богата сложными коллизия
ми. Вот один из них. Сохра
няя тайну нотариальных 
действий, не называю фа
милий участников.

Ложась на хирургическую 
операцию, тяжелобольная 
гражданка Г. свои денежные 
сбережения отдала на со
хранение бывшему мужу И., 
хотя брак между ними был 
расторгнут много лет назад. 
II. сдал деньги в сберега
тельную кассу на свой ли
цевой счет. Еще до возвра
щения Г. из больницы И. 
скоропостижно умер. При
ехав в Томск, Г. оказалась в

нии: вклад умершего могут 
получать его законные на
следники по истечении ше
стимесячного срока. Естест
венно, что гражданка Г. к 
числу наследников не отно
силась.

Нотариус Н. С. Кузьмина 
внимательно разобралась в 
случившемся, побеседовала 
с наследниками, которые не 
стали отрицать, что часть 
вклада принадлежит Г., и 
выдала в порядке исключе
ния свидетельство о праве 
на наследование. Наследни
ки возвратили гражданке Г. 
ее сбережения. Судебный 
спор был, таким образом, 
предотвращен.

Между конторами области 
развернулось социалистиче
ское соревнование за до
стойную встречу 60-летия 
образования СССР. Хоро
ших результатов в обслужи
вании добились работники 
Асиновской конторы (нота
риус Г. Д. Суворова), Треть
ей Томской (О. Ф. Морозо
ва), Каргасокской (И. М. 
Мартышина), Колпашевской 
(И. П. Демидкйна). В этих 
конторах четко оформляют 
документы, сохраняя время 
на нотариальное обслужива
ние. Для этого к услугам
граждан имеются стенды,
альбомы с образцами доку
ментов.

стремятся воспользоваться 
услугами контор в рабочее 
время, нанося тем самым 
ущерб народному хозяйству. 
А  ведь нотариальные кон
торы давно уже ведут прием 
граждан в вечерние часы и 
по субботам.

Растут потребности в ус
лугах нотариата, а вот слу
жебные помещения у  них 
малы. В стесненных усло
виях трудятся нотариусы 
Первой Томской государст
венной конторы. Есть необ
ходимость открыть конторы 
в Советском и Ленинском 
районах Томска. Это улуч
шило бы культуру обслужи
вания, сократило бы потери 
рабочего времени.

Особое место в работе но
тариусов занимает правовая 
помощь исполкомам мест
ных Советов, где трудятся, 
как правило, липа, не име
ющие специальной юриди
ческой подготовки. Нотариу
сы на местах проводят ста
жировки должностных лиц, 
совещания, семинары. Боль
шую методическую и прак
тическую помощь оказыва
ют нотариусы Г. Д. Суворо
ва и И. Я. Демйдкина из 
Асиновской и Колпашевской 
контор. Немалая заслуга в 
этом и консультанта отдела 
юстиции Л. Н. Кряжевой.

И  К  а  Л  ь  н  ы  

п р и м е р

с  кая!Дым годом богаче и 
разнообразнее методы и 
формы работы нотариусов. 
Они выезжают на предпри
ятия, в организации, в ис
полкомы, ведут прием в на
селенных пунктах Зырян
ского, Первомайского, Ко- 
жевниковского, Чаинского и 
Александровского районов, 
где еще нет нотариальных 
контор. Более ста раз в ны
нешнем году выступили но
тариусы области с лекциями 
и беседами на правовые те
мы. Поэтому, говоря об обя
занностях сов1>еменного но
тариуса, мы уже не можем 
ограничиться словами
«уполномочен удостоверить». 
Он стал активным пропа
гандистом права.

затруднительном положе 
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Главная задача —

Хотелось бы 
что большинство

ваметать,
граждан

ттинтпинтяп!

Нотариусы нередко выяв
ляют нарушения законности, 
которые приводят к разба
зариванию средств колхозов 
и совхозов. Для устранения 
нарушений в хозяйства и на 
предприятия направляются 
представления. Нотариусы 
устанавливают причины де
биторской задолженности, 
бесхозяйственности в работе 
торговых предприятий и 
бытового обслуживания, жи
лищно-коммунального хо
зяйства. Информация нота
риусов по итогам обобще
ний способствует устране
нию недостатков. С винов
ных взыскивается ущерб.

В работе контор есть и 
немало недостатков; не все 
нотариусы одинаково добро
совестно относятся к своим 
обязанностям, слаба их роль 
в профилактике правонару
шений. Над этим надо мно
го работать. Предстоит даль
нейшее совершенствование 
нотариальной службы, ра
ботники которой вот уже 60 
лет стоят на страже социа
листической собственности, 
прав и законных интересов 
советских граждан.

Ю . С О К О Л Ь Н И К О В А , 
за м ести тель  н а ч альн и к а  
о тд ела  ю стиц и и  о бли с 

полком а .

БОНН. «В истории человечества Советский Союз явля
ет собою уникальный пример государства, в котором 
уже 60 лет свыше ста различных наций и народностей 
по-братски трудятся сообща над созданием нового, ком
мунистического общества, — сказал в интервью корре
спонденту ТАСС известный западногерманский писатель- 
и публицист Петер Шют. — 1У1ногочисленные советские 
народы и народности говорят на разных язьшах, при
надлежат к различным этническим группам, имеют 
свою национальную культуру, однако, в отличие от 
буржуазного мира, им чужды чувства национального 
превосходства или расизма. В братскую семью совет
ских народов входят такие великие нации, как русская, 
и такие малочисленные народности, как коми, 'марий
цы, хакасы, буряты, и многие другие. Великая Октябрь
ская социалистическая революция и создание ,многона
ционального Советского государства спасли их от той 
трагической участи, которая постигла, к примеру, ин
дейцев в США».

Равноправие больших и малых народов в оььг', 
равные возможности для их политического, социально
го, культурного развития не только зафиксированы в 
Советской Конституции, но и вошли в сознание людей, 
ежедневно проявляясь в их общении друг с другом, 
подчеркнул западногерманский писатель. «Побывав на 
одном из рудников близ сибирского города Абакан, я 
задал вопрос; Шахтеры каких национальностей работа
ют здесь под землей и кто — на поверхности? Собе
седники попросту не поняли моего вопроса, настолько 
он был дик. А  у себя дома, в ФРГ, такой вопрос я и за
давать бы не стал, ибо хорошо известно, что на запад
ногерманских шахтах более 80 процентов шахтеров в 
забоях составляют турецкие рабочие, а свыше 90 про
центов административного персонала — немцы...».

Нынешним летом мы совершили длительную 4юездку 
по СССР. И нигде — от Полярного круга до советско- 
монгольской границы — мы не встречали враждебного 
взгляда, всюду были друзья. Об этом я расскажу в сво
ей новой книге — «Поездка на Восток».

Западная пропаганда изо всех сил пытается извра
тить и принизить достижения многонационального Со
ветского государства за минувшие 60 лет, сказал в за
ключение П. Шют. Разве решится эта пропаганда, к 
примеру, сообщить о том, что в Москве работает лучший 
в мире цыганский театр, в Казахстане издаются книги 
для граждан немецкой национальности, а близ Северно
го Ледовитого океана ведется телевещание на языке ко
ми? Тем выше ответственность прогрессивных публици
стов Запада за правдивый рассказ о решении нацио
нальной проблемы в СССР, над которой безуспешно ло
мают* голову в мире капитализма, в том числе в ФРГ.

О б с т а н о в к а  в  Л и в а н е

пропаганда 
книги на селе

Всероссийское совещание 
руководителей областных
организаций Общества
книголюбов состоялось в 
Суздале. На нем были рас
смотрены вопросы дальней
шего улучшения пропаган
ды книги в свете решений 
XXVI съезда КПСС и 
майского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС.

Нашу область представ
ляли на республиканском 
семинаре председатель об
ластной организации Обще
ства .любителей книги 
Л. М. Седоков, ответствен
ный секретарь О. Ф. Про- 
копчук, заведующий отде
лом Томского обкома
ВЛКСМ В. Р. Кулешов, 
второй секретарь Октябрь
ского райкома комсомола 
В. Л. Пархомчик.

На совещании прозвучала, 
конкретная задача улуч
шить работу с книгой на 
селе. Этому вопросу убудет 
посвящен пленум област
ной организации, который 
состоится Б конце ноября.

В о л е й б о л и с т ы  С С С Р  — ч е м п и о н ы  м и р а
БУЭНОС-АЙРЕС, 16 ок

тября. (ТАСС). Выиграв у 
бразильцев решающий матч 
завершившегося здесь чем

пионата мира по волейболу 
— 3:0 (15;3, 15;4, 15;5), сбор
ная СССР завоевала золо
тые медали. Бронзовые на

грады у хозяев чемпионата 
— аргентинцев, победивших 
команду Японии — 3;0
(16; 14, 16; 14, 15; 11).

В П Е Р В Ы Е  Н А  К О В Р Е
В борцовском зале спорт

комплекса «Победа» состо
ялся турнир по самбо сре
ди подростков и юношей. 
Ребята из коллективов 
«Труд» и «Динамо» впер
вые надели куртки самби
стов и показали свою го
товность применять прие
мы самозащиты. Подростки 
11 — 13 лет в ходе борьбы 
применяли пока мало тех
нических приемов, но надо 
было видеть, с каким азар

том они это делали. Наибо
лее подготовленными ока
зались борцы команды 
«Труд» С. Панасюк, И. Пол- 
хов, И. Хафизов, Д. Рудь и 
П. Еромм, которые победили 
своих соперников.

Интересно прохо;;или 
схватки на ковре у юношей 
14 — 16 лет. Комбинации 
приемов из бросков через 
бедро и зацепов, подсечек 
и подножек, а затем быст
рый переход в партер к

проведению удержании и 
болевых приемов показали 
юноши в этот день. До
срочно с явным преимуще
ством закончили все свои 
схватки О. Терентьев
(«Труд») и И. Истегечев
(«Динайо»). Упорство и на
стойчивость помогли стать 
победителями соревнований 
М. Соколову, В. Самарину, 
В. Коваленко, И. Калабину 
(все из «Динамо»), П. Уша- 
рову, П. Цыкалову, Н. Бер- 
дикову (все из «Труда»).

Н . долдин,
тренер .

Письмо позвало в дорогу-

« Н и ч е й н ы й  м а л ь ч и к »

ч

<Уважаемая редакция!
Нас очень тревожит судьба 

подростка Жени Онуфриева, 
проживающего с отцом в де' 
ревне Чернышевке Томского 
района. До нынешнего года 
он учился в ТОмске в школе' 
интернате № 42. Мать имеет 
другую семью и мальчика к 
себе не ■ берет. Отец второй 
год нигде не работает, а с.цг 
чайные заработки малы. Не 
было у Жени в этом году но
вого костюма к началу учеб
ного года, не было и радо
стной встречи с друзьями, 
школой, как у других детей. 
Слоняется мальчик по дерев
не, где живут только пенси
онеры...»

Мы незамедлительно по
бывали в Чернышевке, 
встретились с Жёнеи и его 
отцом, Геннадием Александ
ровичем Онуфриевым. Ска- 
saHHde в письме подтверди
лось. В прошлом году Же
ня неплохо окончил седь
мой класс, его приняли в 
комсомол, а в нынешнем из 
школы отчислили и при
слали отцу по почте его до
кументы.

По разным причинам 
распадаются семьи, разо
браться в этом всегда не
легко. Не стало семьи 
Онуфриевых. Женю и его 
маленькую сестру родите
ли как бы поделили. Маль- 
янк. остался у отца. Забо

ты об его обучении и вос
питании почти полностью 
легли на школу-интернат 
№ 42, обслуживающую де-’ 
тей железнодорожников.

...Мы часто, говоря о 
формировании характера, 
жизненных устоев, подчер
киваем роль школы, семьи, 
общественности. Да,. это 
звенья одной цепи. Только 
единство усилий, единство 
требований к маленькому 
человеку с детских лет — 
за.лог формирования настоя
щего гражданина нашей 
великой Родины. Слабеет, 
а еще хуже, выпадает ка
кое-либо из этих звеньев — 
и неминуема драма челове
ческой жизни.

Мать Жени предала свое
го мальчика, лишив посто
янной заботы и ласки. Лю
бит по-своему сына отец, 
но он и себя в руки взять 

■ не может. Долгое время 
нигде по-настоящему не ра
ботает, позволяет себе вы
пивки. Ему пора менять 
столь беззаботный образ 
жизни. В стороне и. обще
ственность. Депутаты Ры- 
баловского сельсовета, проф
союзная организация пред
приятия, где работает мать 
Жени, заботами о судьбе 
детей Онуфриевых себя не 
утруждали. Нашлась добрая 
душа в деревне, пожалела 
мальчика, написала в ре

дакцию письмо.
Школа. Трудно понять 

поступки ее педагогическо
го коллектива и директора 

' Г. В. Трофимова. Мальчи
ка отчислили из интерната 
потому,, что мать не плати
ла за его содержание, счи
тая это обязанностьк) от
ца. Можно, конечно, было 
взыскать с родителей за- 
дрлженность по суду. Но 
ведь это связано с дополни
тельными хлопотами. А тут 
проще-простого — указать 
ученику на дверь и отпра
вить папе документы.

А как же закон о всеобу
че? Разве он не обязателен 
для школы? Соображения о 
том, что подросток не за
кончит восемь классов, что 
в 14 лет его не примут в 
профтехучилище (в дерев
не, где проживает отец, 
Ш1СОЛЫ нет), должны были 
удержать директора от по
добного шага. Но этого не 
случи.лось.

Надо сказать, что сразу 
после звонка из редакции 
Геннадий Васильевич поа
хал в Чернышевку и вер
нул Женю в интернат. Про
вел он разъяснительную 
работу и с его родителями. 
Но почему редакция выну
ждена была напомнить пе
дагогу об его профессио
нальном долге?

С. ПОЗДНЯКОВА.

ПРОВОЖАЯ ЛЕТНИЙ СЕЗОН

БЕЙРУТ. Израильские агрессоры, осуществляющие 
массовые убийства мирных граждан в Ливане,' по при
меру своих духовных наставников — гитлеровских фа
шистов—уничтожают также культурное наследие пале
стинского и ливанского народов. В результате вторжения 
Тель-Авива были ликвидированы многие памятники и 
произведения искусства, разворованы уникальные карти
ны, имеющие большую ценность, разграблен Центр па
лестинских исследований. и другие научные 
Израильские «архео.логи», пришедшие на ливанскую' 
землю вместе с интервенционистской армией, подверг- > 
ли безжалостному разграблению памятники мусульман
ской культуры в южноливанских городах Тир и Сайда.

Среди последних актов вандализма, совершенных ок
купантами, —’ уничтожение сотен живописных полотен, 
хранившихся в Бейрутском музее изобразительных ис
кусств, а также разгром выставки «Борьба палестинско
го народа», ежегодно устраиваемой в ливанской столи
це.

ПАРИЖ. Как сообщает Франс Пресс, министр внеш
них сношений Франции К. Шейсон, выступая в ■ комис
сии по иностранным делам и обороне сената страны, 
заявил, что контингент французских войск, направлен
ных в Ливан, «не должен ни в коем случае участвовать, 
в операциях полицейского характера». По его словам, 
мандат многонациональных сил в Ливане заключается 
в том, чтобы содействовать «защите гражданского насе
ления в Бейруте».

РАБАТ. В марокканском городе Фес под председа
тельством короля Марокко Хасана II состоялось заседание 
«комитета семи», созданйого 12-м совещанием глав го
сударств и правительств арабских стран. Задача коми- 
ijera __ осуществление контактов от имени лиги араб
ских стран с постоянными членами Совета Безопасно
сти ООН по вопросам ближневосточного урегулирования. 
Встреча проходила на уровне министров иностранных 
дел.

Марокканская печать расценивает работу комитета 
как проявление стремления арабских стран к практиче
скому осуществлению решений арабского совещания на 
высшем уровне в Фесе, направленных на установление 
справедливого и гфочного мира на Ближнем Востоке.

Яркими флагами, при
ветственными лозунгами, 
музыкой и... снегом встре
тил участников спортивного 
праздника стадион мано
метрового завода. Здесь со
брались лучшие спортив
ные коллективы Советско
го района. Их приве'гство- 
вал директор Института хи
мии нефти, член-коррес
пондент Академии наук 
CCCIP Г. Ф. Большаков.

Праздник начался забе
гом учащихся школ на 300̂  
и 800 м. Лучшие результаты'

показали О. Карпова, Н. Ко
ноненко (школа-интернат 
№ 4), А. Цыганкова (школа 
№ 48), О. Хомякова (школа 
№ 12). У  мальчиков на 
500 м победили С. Зелен- 
кевич (школа-интернат 
.№ 4), С. Сайфулин и 
Н. Гусаров (школа № 12).

Среди участников стар
шего возраста все призо
вые места достались пред
ставителям Томского фили
ала СО АН СССР: А. Еж-
ковой, Т. Печерниковой, 
Л. Лавриновой, В. Пархо

менко, Е. Праздничных, 
А. Романову, а также 
А. Поливанову из треста 
«Томскжилстрой».

Кроме массовых стартов, 
состоялась эстафета среди 
ведущих коллективов рай
она.

А  победителями смотра- 
конкурса на лучшую поста
новку спортивно-массо
вой и физкультурно-оздо
ровительной работы при
знаны коллективы мано
метрового -завода и треста 
«Томскжилстрой».

П Р О Т Е С Т  Н И К А Р А Г У А

П О Д  З А Н А В Е С

«Манометр» — «Автомобилист»— 0:1

С Е З О Н А

МАНАГУА. Ноты протеста направило министерство 
иностранных дел Никарагуа гондурасским властям в 
связи с непрекращающимися вооруженными провока
циями сомосовских банд.

В одном из документов сообщается, что контрреволю
ционеры подвергли 15 октября артиллерийскому обст
релу с территории Гондураса никарагуанские погранич
ные посты «Эсперанса» и «Эль-Гавилан», расположен
ные в северном департаменте Чинандега.

МИД Никарагуа вновь решительно потребовал от 
Гондураса прекратить предоставление своей территории 
бывшим сомосовцам, которые активизируют преступную 
деятельность против сандинистской революции.

МОЖНО БЫЛО НАКОРМИТЬ СОТНИ ГОЛОДНЫХ:

Последний матч томских 
футболистов посмотреть
пришли сотни две зрите
лей — самые стойкие лю
бители спорта. Погода, как 
говорится, внесла свои кор- 
рективьс игрокам и зрите
лям меша.л холодный поры
вистый ветер.

Кроме того, футболистам 
обеих команд мешало... по
ле. И без того Жесткий га
зон покрыла ледяная кор
ка. Работники стадиона не 
удосужились привести поле 
в надлежащий вид и тем 
самым значительно ослож
нили действия спортсменов.

В таком матче, когда фут
болистов волнует в основ
ном то, как бы не поскольз
нуться, трудно надеяться 
на острую ко.мбинационную 
игру. Зачастую все решает 
один-единственный удар. 
Поэтому все помыслы фут

болистов в атаке были све
дены к тому, чтобы нанести 
такой удар, а, это повторяю, 
было непросто.

«Манометр» предпочел 
вести наступление через 
центр, испо.льзуя короткие 
передачи. Оборона гостей 
раз за разом пресекала все 
попытки томичей выйти на 
ударную позицию; в дейст
виях полузащиты хозяев 
сквозила разобщенность. Ма
лозаметны в этой игре бы
ли А. Богатырев и С. Дем- 
чук.

Контролируя середину по
ля, красноярцы липхили 
томских футболистов воз
можности наладить атаку 
Более того, «Автомобилист» 
создал пару опасных мо
ментов из-за ошибок защит
ников нашей команды.

В такой позиционной 
борьбе преуспели гости.

Сразу после начала вторр- 
г6 тайма красноярские фут
болисты в три касания до
ставили мяч в штрафную 
томичей. Выполнили не
сложную, но довольно эф
фектную «стенку», и левый 
крайний гостей А. Киши
невский с ходу неотразимо 
пробил.

Томичей пропущенный 
гол подхлестнул. В стара
тельности им отказать бы
ло нельзя, но создать что- 
либо серьезное так и не 
удалось. Поочередно под
ключались в атаку Г. Тю- 
нии и В. Баскаков, было 
несколько сильных ударов 
по воротам, был даже мо
мент, когда голкипер крас
ноярцев после опасного 
прострела выпустил мяч из 
рук, и это вызвало нема
лую суматоху. Но гол так 
и не состоялся.

ДУБЛИ Н . Более 150 тонн  доброкачественной  сельдй вы 
брош ено в море у  ю ж н о го  побереж ья Ирландии ради сохра- 
нения и с кусств е н н о  в ы с о ки х  цен, уста н о вл е н н ы х  на этот 
п р о д укт  в р а м ка х  ЕЭС.

«Нельзя без чувства  боли с м о тр е ть . на то, к а к  у н и ч т о 
ж ается с больш им трудом  добытая ры ба, и сознавать, что 
ею  м о ж н о  было бы н а ко р м и ть  сотни голодны х», — п р и во 
дит «А й ри ш  тайме» мнение одного и з  матросов с траулера, 
осущ е стви вш его  эту  «операцию ». «Мы всегда пы таемся 
продать вы ловленную  ры бу, но все-таки  часто приходится 
вы брасы вать ее за борт», — добавляет д ругой  член ком ан 
ды.

ГОРОДА ДЛЯ НЕКУРЯЩИХ

М. СЛАВИН.

СОФИЯ. Первым городом в Болгарии, объявленным го
родом некурящих, стал лечебный центр Банки, расположен
ный в 30 км к западу от Софии. Теперь его примеру по
следовал город Выршец, расположенный в Сёверо-Зупадной 
■Болгарии. Жители четверти домов города пожелали, чтобы их 
дома были обозначены надписью «сВ этом доме не курят».

И еще одно решение с большим практическим значени
ем было прин.что здесь. Профессии учителей и работников 
здравоохранения были объявлены профессиями снгкур.ч- 
щих». Это нс случайно. Наука считает, что представители 
этих профессий играют са.мую важную роль в борьбе с ку
рение.ч.

т ш ш ш т т в т
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П Е Р В Ы Е
З В Е З Д Ы

П Г в о р ч е с т о о г  н а у к а

К Р Е М Л Я
н е б о л ь ш о й  с т е к л я н н ы й  

БРУСОК ТЕМНО-ВИШ НЕВОГО  
ЦВЕТА ~  РЕЛИКВИЯ МУЗЕЯ  
Н А ЗАВОДЕ «АВТОСТЕКЛО»
В ДОНБАССЕ. РУБИНОВЫ Й 
СКОЛ-ЧАСТИЦА ВСЕМУ МИ
Р У  ИЗВЕСТНЫ Х ЗВЕЗД, 
ВПЕРВЫ Е ЗАГОРЕВШ ИХСЯ 
45 ЛЕТ Н АЗАД НА БА Ш Н Я Х  
МОСКОВСКОГО КРЕМ ЛЯ .

История эта передается 
от отцов сыновьям, из по
коления в поколение как 
само искусство украинских 
стекловаров. Даже быва
лых мастеров взволновало 
необычное задание Совет
ского правительства: срабо
тать рз'биновое стекло для 
кремлевских звезд.

Занавес десятилетий
раздвигает для нас цепкая 
память немногих уже уча
стников тех знаменатель
ных событий. Один из 

„них — Д. Милоданов, ор
деноносец, старейшина кон- 
стантиновских умельцев. В 
ту пору ему — руководите
лю первой на заводе ста
хановской бригады, кото
рой выпало варить рубино
вое стекло, — было всего 
20 лет.

•— Весть о кремлевском 
заказе мгновенно облетела 
все цехи, ■— вспоминает 
Дмитрий Филиппович. — 
Добрую новость передавали 
из уст в уста. Гордо
стью и радостью све
тились лица людей. 
Каждый ходил име- 
•нинником. Когда же взя
лись за дело, эмоции быст
ро уступили место трезво
му расчету; как быстрее и 
лучше выполнить ответст
венное задание.

Традиционная техноло
гия не давала ответа ■ на 
этот вопрос. Не годились 
привычные наборные труб
ки, с помощью которых 
мастер выдувает изделие. 
Ведь речь шла не о фуже
ре или вазочке: требова
лось изготовить ни много 
ни мало ■— 500 квадратных 
йетров рубинового листа! 
Да' чтобы без единой тре
щинки, малейшей разницы' 
в цвете!

Цвет-то и принес масте
рам самые сложные хлопо
ты. Секрет получения руби
нового стекла им был извес
тен: при варке в жидкую мас
су добавляют золото, ко
нечно, в ничтожно малых 
дозах. Но тут — случай 
особый: для будущих крем
левских звезд нужны бы
ли многие тонны стекла, а 
■значит, расход благород
ного металла шел бы уже 
на десятки килограммов... 
И рабочие понимали, что 
для родной страны, кре
пившей оборонную мощь 
щеред лицом фашистской 
угрозы, это стало бы непо
зволительной роскошью.

Выход был найден. Глав
ный инженер завода 
К. Бондарев, впоследствии 
доктор наук, лауреат Ле
нинской и трех Государст
венных премий СССР, вме
сте с молодым технологом 

■ С. Бреховских после мно
гочисленных лабораторных 
экспериментов обнаружили,

' что необходимый, «золо
той», эффект дают добав
ки селена и кадмия.

Полтора года шла на
пряженная работа. Испы
тали более 600 технологий 
получения заветного руби
на. В поисках единствен
ной, нужной люди труди
лись, не жалея сил: все
понимали, какие звезды 
готовятся они зажигать...

Исторический заказ был 
выполнен в срок. В день 
20-й годовщины Великого 
Октября на фоне ночного 
неба столицы впервые за
пламенели огромные звез
ды, увенчавшие башни се
дого Кремля.

Сражаясь вцесте со всей 
страной, звезды Кремля, 
как солдаты на фронте, 
получили раны.

Кровью сыновей и доче
рей Отчизны, сложивших 
свои головы в боях с фа
шизмом, алел рубин в 
ггробоинах и трещинах от 
осколков вражеских сна
рядов. И в 1946 году пяти
конечные символы Родины 
Октября, уступили свое 
место новым звездам, из
готовленным .на заводе 
«Красный май» в Вышнем 
Волоч1се.

О. ТАГУНОВ, 
корр. ТАСС.

Константиновка,
Донецкая область.

КРАСНОЕ ЗНАМЯ,

♦  и с к у с с т в о

19 октября 1982 года

ф  у в л е ч е н и я

« М ы  р и с у е м  С е в е р »

гЧтобы хорошо рисовать, надо многое знать. 
Любимая тема моих рисунков — жизнь горо
да, окружающая природа:».

(Из разговора с учащимся Стрежевской 
детской художественной, шко.гы Сашей Лобыки- 
ны.ч).

Семь лет назад в Стрежевом была создана худо
жественная школа. Сегодня в ней занимаются 120 
ребят. Под руководством опытных педагогов они 
учатся понимать и видеть прекрасное. В своих 
картинах юные художники стараются показать 
все многообразие окружающей их жизни, работу 
людей, осваивающих природные богатства север
ного края. Учащиеся школы бывают на нефтяных 
промыслах, в вахтовых поселках Катыльге, Пио
нерном, Вахе. Результатами таких поездок стано
вятся передвижные выставки картин, которые уст
раиваются в общеобразовате.льных школах Стре- 
жевого, в городском Доме культуры «Нефтяник», 
Б местах работы вахтовиков.

НА СНИМКАХ: на одном из занятий; учащие
ся школы Виталий Зеленин и Олег Сахаров.

Н. ПОТАПОВ.

Новые книги

А О Р О Г А М И  В О Й Н Ы

В Е Ч Е Р  Ч Е С Т В О В А Н И Я
На вечер чествования 

тружеников сельского хо
зяйства в совхозе «Откор
мочный» Кривошеинского 
района съехалось около 350 
человек из всех отделений 
хозяйства.

Об итогах летне-осеннего 
комплекса сельхозработ и 
задачах на зимний стойло
вый период рассказал на 
вечере директор совхоза 
И. Д. Терехов. Почетные

грамоты, премии победите
лям социалистического со
ревнования вручил предсе
датель рабочкома П. В. 
Сергун. Внимательно слуша
ли собравшиеся теплый 
рассказ о лучших тружени
ках совхоза — династии ме
ханизаторов Мустафиных, 
животноводов Сибирьяны 
Ибрашевой, Якубы Валито
вой, шофере Василии' Зло
бине и других.

М. ВОРОНИНА.

Дорогами войны пришел 
в большую литературу пи
сатель Юрий Стрехнин. 
«Дорогами войны» — так он 
не случайно назвал свою 
книгу, только что вышед
шую в издательстве 
ДОСААФ.

Особо представлять Юрия 
Стрехнина нашему читате
лю вряд ли необходимо: это 
имя известно. Напомним 
лишь, что писатель родился 
в Томске, здесь же окончил 
литературный факультет 
пединститута. В Сибири на
чинался. его трудовой путь
— путь учителя. Но жизнь 
внесла коррективы в судь
бу молодого педагога. Нача
лась Великая Отечественная 
война. Ю. Стрехнин отправ- 
■ляется на фронт. Ленин
град, Курск, Корсунь-Шев- 
ченковский, Будапешт, Вена
— вот некоторые вехи его 
боевого пути. «Война погу- 
би.ла педагога, но сделала 
писателя», — так сказал 
Юрий Федорович, для кото
рого нынешний год дважды 
юбилейный:, он отмечает 
свое 70-летие и 40-летие пи
сательской деятельности.

В 1945 году в альманахе 
«Томск» появились стихо
творения только что вер
нувшегося с войны Юрия 
Стрехнина, датированные

1942 годом. Родной город 
давал путевку в жизнь на
чинающему поэту. Но увле
чение поэзией оказалось 
кратковременным:, уже на 
рубеже 40—50-х годов опре
делилось истинное призва
ние Стрехнина — призвание 
прозаика.

Все творчество писателя 
определяется его главней
шей темой — темой Вели
кой Отечественной войны в 
узком смысле и темой Со- 

■ ветской Армии в широком 
смысле.

«Дорогами войны» .— кни
га специфическая. Рассказы 
14 очерки, вошедшие в нее, 
расположены в строго хро
нологической последователь
ности, так, чтобы читатель 
вслед за писателем-воином 
прошел эти «дороги» с 1941 
по 1945 год, чтобы увидел 
первые тяжелые июньские 
бои 1941 года и увидел флаг, 
поднятый над берлинским 
рейхстагом советскими вои- 
нами-победителями.

Перед нами оживают пре
дельно напряженные ситуа
ции минувшей войны («В 
снегах под Москвой», «Ста
линградский фарватер», 
«Звезда за Днепром», «Вен
ский мост»).

Писатель призывает свято 
беречь память о павших

(«Резников»), он прекло
няется перед скромными 
тружениками войны, здрав
ствующими ныне и пере
дающими эстафету подвига 
в руки молодых («Варя»).

Нынешнее поколение, как 
говорит Ю. Стрехнин, дол
жно знать, «чем оплачено 
все», кому обязано оно сво
ими мирными днями, свои
ми радостями, своей жи
знью. Отсюда часто в сбор
нике «Дорогами войны» 
звучит вопрос автора: «... А 
все ли мы... помним своих 
боевых товарищей? Тех, 
что не жалели себя ради 
нас. Все ли мы свято бере
жем ,их славную .память, 
которую надлежит беречь и 
нам, и детям нашим, и вну
кам, и правнукам? , Все ли 
и всегда ли?». Вопрос этот 
иногда насыщается оттенком 
беспокойства и тревоги: пи- 
сателя-воина больно ранит 
невнимание к фронтовику, 
защитнику Родины, чем 
иной раз, к сожалению, гре
шат некоторые поступки и 
суждения «слишкрм совре
менных» молодых людей...

Практическое решение за
дач военно-патриотического 
воспитания — это еще одна 
черта многих книг Стрехни
на о Великой Отечественной 
войне, в том числе и сбор

ника «Дорогами войны». Пи
сатель прямо обращается к 
читателю, он называет мо
лодым имена людей, «делать 
жизнь с кого». Среди этих 
людей — , пехотинцы . и ар- 
тиллеристк,!, моряки и раз
ведчики, I танкисты и ар
мейские политработники. 
Все они — реальные лица. 
Нелегкие, но славные 
их судьбы — открытие 
Ю. Стрехнина.

Заместитель председателя 
комиссии по военно-художе
ственной литературе прав
ления Союза писателей 
СССР Ю. Стрехнин никогда 
не был и не будет «кабинет
ным литератором». Его не 
покидает потребность 'обще
ственной деятельности, 
потребность общения с 
ветеранами войны и мо
лодыми воинами сего
дняшней Советской Армии. 
Из этого общения, из бога
тейшего запаса фронтовой 
памяти и рождаются очень 
нужные книги о подвиге, 
подобные сборнику «Дорога
ми воины».

В предисловии к этому 
сборнику поэт Алексей Сур
ков говорит о том, что писа
тели-воины «не имеют пен
сионного возраста, в запас и 
отставку не выходят». К 
таким принадлежит и наш 
земляк Юрий Стрехнин.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
заведующий кафедрой 
литературы Томского 

пединститута.

Люди театра:

МОДЙ ВСЕХ ЭПОХ...
эстетика театра меняется. 
Казалось бы, пожилому че
ловеку труднее поспевать за 
временем. А  на деле все на
оборот.

Трудно рождавшийся спек
такль был принят зрителем, 
а потом получил хорошую 
оценку и во время гастро
лей в Москве.

Многие читатели «Крас
ного знамени», наверное, 
помнят время, когда на 
афишах Томского драмати
ческого театра значилось 
имя Валерия Чкалова. На 
первый взгляд — удиви
тельно. Биография знамени
того летчика не связана ни 
с Томском, ни с театром...

История эта уходит в 
тридцатые годы, когда при 
Горьковском автозаводе 
был организован театр ра
бочей молодежи — ТРАМ. 
Коллектив энтузиастов вско
ре завоевал популярность, 
достиг весьма высокого 
уровня мастерства и был 
преобразован в профессио
нальный колхозный театр. 
Большую роль в его станов
лении сыграли вахтангов- 
цы, взявшие шефство над 
молодым коллективом. В 
то время по просьбе моло
дых зрителей театру было 
присвоено имя легендарного 
лётчика-горьковчанина. Це
ликом комсомольский, жи
вущий по законам комму
ны, самоотверженно работа
ющий, бесконечно предан
ный делу, коллектив был 
достоин такого звания. 
«Время, вперед!» В. Катаева, 
«Поднятая целина» М. Шо
лохова — такие названия

определяли его существова
ние.

Поэт Павел Антоколь
ский, будучи режиссером 
театра имени Евг. Вахтан
гова, подружился с чкалов- 
цами —• это он ставил «Вре
мя, вперед!» — а затем стал 
и художественным руково
дителем.

Дыханье жизни, свежесть 
восприятия, острое ощуще
ние времени... Во время по
ездок по колхозам артистам 
приходилось тушить пожа
ры, быть агитаторами, бо
роться с кулаками, и не 
только средствами искусст
ва.

ника томской драмы, един
ственной оставшейся в Том
ске представительницы
чкаловского театра — за
ведующей костюмерным 
Цехом Клеопатры Георгиев
ны Григорьевой.

Война застала театр в ла
герях, где они выступали 
перед воинами. Вернувшись 
в Горький, все актеры и 
большинство актрис отпра
вились на призывные пунк
ты. Но им сказали: на вой
не нужны не только бойцы. 
Они стали фронтовым те
атром. В конце войны кол
лективу предложили обос
новаться на постоянное ме
стожительство в Томске.
Так имя Валерия Чкалова 
появилось на томских афи
шах. И рассказано все это 
потому, что творческий кол
лектив отмечает семидеся-- 
тилетие старейшего работ-

Фрезеройщица, участни
ца агитколлектива «Синяя 
блуза», актриса колхозного, 
а потом фронтового театра. 
Коротко рассказанная здесь 
история — это история ее 
жизни. Вернее, первые ее 
страницы. Так сложилось, 
что Клере Георгиевне (в те
атре все зовут ее так, пото
му что пышное имя не 
очень подходит простой в 
общении, бесконечно трудо- 
■любивой и искренней жен
щине) пришлось покинуть 
сцену. Сцену, но не театр.

чало работы. Эскиз ложится 
на стол Клеры Георгиевны, 
И начинается подробное об
суждение фактуры материа
ла, кроя, деталей отделки, 
оттенков цвета. На складе 
тысячи платьев, но заведу
ющая цехом знает все на
изусть. У  нее на памяти все, 
что шилось для спектаклей 
прошлых лет, а потому она 
тут же посоветует худож
нику, что можно использо
вать из старых запасов. 
Есть у нее и свои особые 
«заказники», где хранятся 
подлинные костюмы дале
кого прошлого: «Вот это я 
берегу для Чехова, а это — 
для Островского». Здесь мо
да всех эпох.

Имея свое определенное 
мнение о каждом эскизе, 
Клера Георгиевна предлага
ет, советует что-то изме
нить, добавить в процессе 
его обсуждения, но, когда 
сказано последнее слово, в 
силу вступает непреложный 
закон, по которому испол
нение должно «до пугович
ки, до ниточки» соответст
вовать требованию худож
ника. В этом отношении 
сказывается профессиона
лизм представителей ста
рой театральной школы.

Думаю, не нужно объяс
нять ваяшость костюма, как 
элемента театрального дей
ствия. Он помогает нам не 
только увидеть человека 
определенной эпохи, но по
нять его характер, миро
ощущение. В сценографии 
таких спектаклей, как, на
пример, «Золотой слон», 
«Ревнивая к себе самой», 
элементы игры неотделимы 
от актерского исполнения.

Костюм придумывает ху
дожник. Но это только на-

— Клера Георгиевна обла
дает безукоризненным чув
ством целого — всего замы
сла спектакля и его оформ
ления, .— рассказывает 
главный художник театра 
Наталья Авдеева. — Иной 
раз заметит: «Наталья Ин
нокентьевна, вы же сами 
начали предлагать один 
стиль, а теперь от него от
ступаете». Посмотришь: так 
и есть. Как же важно 
иметь всегда рядом такой 
точный и умный глаз! И 
еще просто удивляют ее 
молодость и гибкость. Ведь

Первым спектаклем, кото
рый «одевала» Клера Геор
гиевна, была «Бесприданни
ца» •— памятный многим 
томичам. Оформлял его 
Сергей Сергеевич Постни
ков — художник, много 
лет проработавший в Том
ском театре, портрет кото
рого висит в кабинете Гри
горьевой, а память о нем 
хранят представители ста
рейшего поколения. Он был 
строгим учителем, верным 
другом и тоже был из пле
яды «чкаловцев». В «Бес
приданнице» режиссер
(И. Колтьшюк) и художник 
во многом отступили от 
многолетних общепринятых 
норм — и в  постановке, и в 
оформлении. Новации всег
да принимаются трудно, но 
те смогли быть убедитель
ными, увлечь своими замы
слами и труппу, и цехи.

Кто самый главный в те
атре? Артист. Старая исти
на, записанная золотыми 
буквами, подписанная вели
кими именами. Костюм не 
может хорошо смотреться 
сам по себе и плохо вы
глядеть на актере. Клера 
Георгиевна—связующее зве
но не только между худож
ником и мастером-закройщи- 
ком, но и между художни
ком и артистом. За все эти 
годы она освоила разнооб
разные методы и подходы 
ко всем этим таким раз
ным и не очень поклади
стым людям. И ей доверя
ют, с ней советуются. 
Притом не только в мне
нии по поводу костюма.

Уже сказано о чуткости 
Клеры Георгиевны к стиле
вой и образной характери
стике одежды персонажей, 
но к этому надо добавить 
знание исторических эпох и 
самой современной моды. С 
этими же требованиями 
подходит она к своему кол
лективу — одному из луч
ших цехов театра. И неза
висимо от того, работает ли 
она над эскизом, помогает 
ли советом и делом само
деятельности, отбирает ли 
ткани для костюмов — во
круг нее всегда атмосфера 
требовательности и настоя
щего искусства.

М. СМИРНОВА.

В

ВТОРНИК, 19 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Мульт

фильм. 9.10 В. Шекспир «Ри 
чард III». Фильм-спектакль. 
11.30 Новости.

С 11.35 до 14.15 — пере
рыв.

14.15. Новости. 14.35. «Ком
мунисты 80-х». Документаль
ные телефильмы. 15.25. «В. Л. 
Жуковский». 16.25. Концерт 
ансамбля «Русский сувенир». 
16.50. «Экономика должна 
быть экономной». 17.05. Кон
церт лауреата международных 
конкурсов А. Гаврилова и 
ансамбля солистов.

ТОМСК
17.45. «Сельская новь». 

«Удобрения и урожай». 18.00. 
«Служба здоровья». 18.30 
Новости.

МОСКВА

«К  60-летию образования 
СССР». «В семье единой». 
«Латвийская ССР». 21.00 «Вре
мя». 21.35. Л.-В. Бетховен. 
«Симфония № 6». 22.50 «Се
годня в миое».

ВТОРАЯ ПРО ГРАМ М А 
МОСКВА

12.00 «Французский язык». 
12.30 «Ботаника». 6-й класс. 
12.50 «Знаешь ли ты закон?». 
13.20 А. М. Горький. «На дне». 
14.05 «АБВГДейка». 14.35. 
«Твоя ленинская библиоте
ка». 15.05 «Музыка». 6-й 
класс. 15.35 «Урочище крече
та». Научно-популярный
фильм. 15.50 Новости.

С 16.00 до 18.15 — перерыв. 
18.15 Новости.

ТОМСК

Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА — «Ижсталь».

ТЕАТР ДРАМЫ
19 октяб ря . «В изит старой 

дамы» — 19-30.

("5 51  д в о р е ц ; З Р Е Л Ш Ц
[Ш  и С П О Р Т А

18.30 «Бригада — главное 
звено производства*. Об опы
те организации труда в объ
единении «Сибкабель». 19.00 
«Голоса и краски». Теле
фильм-концерт. 19.30 Кино- 
Журнал «Наука п техника». 
19.40 Новости.

19 октября. Цветной широ
коформатный художественный 
фильм «Р усское  поле» — 19.

18.45 «Сегодня в мире». 
19.00. «Жизнь пауки». 19.30

МОСКВА
20.00 «Спокойной ночи, ма 

лыши1». 20.15 «Международ 
нал Панорама». 21.00 «Время» 
21.35 «Притча о любви». Ху 
дожественный фильм. 23.05

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

19 октября. «Тегеран»-43»
(две серии) —■ 0, 12, 15, 18-10,
21.

имени М. ГОРЬКОГО
19 октября. «Избавление»

(две . серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21, «Н еизбежная
н,ертаа» — 8-40, 10-20, 12.
13-40, 15-20, 17, 18 40, 20-20,
22. Зал кинохроники. Кино
лекторий. «Взрослы м о детях»
— 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
19 октября. «Остаю сь с ва

ми» — 10-30. «Избавление»
(две серии) — 8-30. 11, 13-30. 
16, 18-30, 21. «Н еизбежная
ж ертва» — 8-40, 12-10, 14,
16, 17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 октября, «Пона бью т ча

сы» — 14-10. «Вторая жена» 
_  9, 10-40, 12-20. 14. 16.
17-40. 19-20, 21. « М уж чи н а  и 
девуш ка» — 9, 10-40, 12-20,
16, 17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
19 октября. «М орозно» —- 

9 , «На гр а ф ски х  развалинах»
— 11-30, 13. Киноклуб «Олим
п и й ски й  о гон ь  золотой» — 1.5. 
«О тветный ход» — 15-20, «Ты
— мне, я — тебе» — 17-20.
19-20, 21-10,

«СИБИРЯК»

Томский инститз'т автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной должности старшего научного 
сотрудника научно-исследовательского сектора, кандида
та технических наук по кафедре радиоприемных и уси
лительных устройств по специальности «Радиоприемные 
устройства».

Срок конкурса — один месяц се дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять на имя ректора института по 
адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 40.

19 октября. М ультсборнин  
№ 129 _  9-20. «Клятвы  и
обещ ания» (две серии) — 11. 
13-30, 16, 18-30, 21.

ДВОРИЩ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

19 октября. «Душ а» — 17, 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

19 октября. .«Ч еловек на 
кол енях»  — 17-10, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
19 октября. «И з-за любви»

- 17. 19, 21.

Коллектив детской боль
ницы № 3 выражает глу
бокое соболсзнопаиис заве
дующей ПОЛ1ТКЛ1ШИЧССКНМ 
отделением Л? 1 Е. С. Жу
ровой по поводу смерти 
мужа

ГУРЕВИЧА
Владимира Захаровича.

Наши интервью

Объект
исследования -
полупроводник

в Томске состоялось V 
Всесоюзное совещание, по
священное одному из важ
нейших направлений физи
ки полупроводников — ис
следованиям арсенида гал
лия. Наш нештатный кор
респондент В. Гермогенов 
обратился к заместителю 
председателя организацион
ного комитета совещания, 
заведз'ющему. отделом СФТИ 
А. П. Вяткину с просьбой 
рассказать об этих исследо
ваниях.

— Арсенид галлия являет
ся одним из ва:кнейших по
лупроводниковых материа
лов. Он используется для 
создания большого чис
ла миниатюрных эле
ментов электроники: излу
чателей света, генераторов, 
усилителей и переключате
лей электрических сигкслов, 
а также сложных 1:омбина- 
ций этих элементов — ин
тегральных микросхем.

Все воп|юсы, связанные с 
изучением свойств и приме
нением этого полупроводни
ка, уже невозможно охва
тить в рамках одного сове
щания. Поэтому мы ограни
чились обсуждением узкого 
круга тем.

Известно, что работа 
большинства полупроводни
ковых приборов основана 
на движении электронов с 
изменением их энергии. 
При этом электроны в по
лупроводниках могут обла
дать не любым значением 
энергии; интервалы (или зо
ны) «разрешённых» для 
электрона энергий череду
ются с так называемыми 
«запрещенными» , зонами. 
Однако при введении в кри
сталл полупроврдника опре
деленного типа примесных 
атомов хгли дефектов неко
торые из запрещенных ра
нее значений энергии стано
вятся доступными для элек
тронов. Возникающие при 
этом в полупроводнике но
вые физические эффекты 
могут быть положены в ос
нову работы различных 
приборов и существенно 
расширить область примене
ния материала.

Хочу добавить, что первое 
Всесоюзное совещание по 
исследованию арсенида гал
лия, на котором этот полу
проводник получил путевку 
в жизнь, состоялось в 1965 
году в Томске. Проведение 
в нашем городе первого и 
всех последующих совеща
ний — признание заслуг 
томских физиков, химиков, 
инженеров. Исследования, 
развернутые в начале пяти
десятых годов в Сибирском 
физико-техническом инсти
туте, позволили установить 
основные , с^зизические свой
ства арсенида галлия, по
лучить совершенные кри
сталлы этого материала и 
создать приборные элемен
ты на его основе. Сегодня 
исследованием свойств ар
сенида галлия, разработкой 
способов его получения и 
созданием приборов на его 
основе широко занимаются 
многие ученые университе
та, ТИАСУРа, ТПИ.

ггегедл
Сегодня по  области — ве

тер  северо-западны й, 7 — 12 
метров в секун д у , тем перату
ра воздуха 2 — 7 градусов 
тепла, по северо-восточны м 
районам — 0 — 5 градусов мо
роза. В Том ске — 3 — 5 гр а 
дусов тепла.

20— 21 октяб ря  тем пература 
воздуха ночью  — 1 — 6 гр ад у
сов тепла, по  северо-востоку 

® градусов  мороза,
днем — 5 — 10 градусов те п 
ла, по северо-востоку _• 1 — 6
градусов  мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Советский р а й к о м  
КПСС, партийная органи
зация ЖЭУ-5 выражают 
глубокое соболезнование 
секретарю партбюро
ЖЭУ-5 Д. М. Соколовой в 
связи со смертью ее мате
ри

ШУЛЬГИНОЙ
А л ександ ры  М атвеевны.

Ко.ллектив факультета 
русского языка н лите
ратуры и ректорат Том
ского пединститута вы
ражают глубокое соболез
нование преподавателю 
М. В. Гончаровой по пово
ду смерти отца

КЛЕПИКОВА
В иктора  А лександровича.

НАШ АДРЕС 11| ТЕЛЕФаН1]1
Адрес редакции : 634050. Томск, ГСП, пр . «Орунзе. 103, Телефоны: прием ной  редактора — 3-44-35. заместителей редактора — 3-06-52. 3-31-25, отв. секретаря — 3-32-34. секретариата — 3-40-20.

отдела партий н ой  ж и зн и  — 3-40-51, отдела пропа ган д ы  — 3-40-24. отдела пром ы ш ленности  — 3-46-76. 3-40-58. отдела иеф тегеологии и строительства — 3-41-53, 3-41-83, отдела сел ьско го  хозяйства —
3-43-75. 3-43-60, отдела н а уки  и учебны х заведений — 3-43-63. отдела инф орм ации — 3-43-32. 3-31-22, отдела советского  строительства и бы та — 3-31-61^ 3-06-31, отдела писем  — 3-41-65, 3-06-87, общ ественной
прием ной — 3-42-07, отдела объявлений — 3-06-62. д е ж ур н о го  — 3-41-59. областной ж ур н а л и стско й  ор ган и за ц и и  —  3-40-91. прием ной  издательства 3-15-25, б ух гал тери и  — 3-10-17.

К307647' Заказ № 1442 ' Тираж 174,466 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


